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Riqueza de tierras idóneas para diversos cultivos
es desaprovechada en Campeche: Toledo Jamit

AMLO RINDE SU ÚLTIMO INFORME; ANTE UN ZÓCALO PLETÓRICO CONFIRMA SUS PREMISAS
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▲ En lo que desde hace cinco años se convirtió
en una constante, el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, cumplió con la
obligación de dar a conocer el estado de la nación
haciendo una especie de glosario de sus confe-
rencias matutinas. Hizo énfasis en el rescate de
la Comisión Federal de Electricidad y de Petróleos
Mexicanos, así como de la activación del sistema
de Salud a lo largo del país. Los temas del empleo, 
la estabilidad económica y, sobre todo, el haber

disminuido la pobreza han sido recurrentes todos 
los días y esta vez no fue la excepción. Llamó la 
atención que sometió a consulta a mano alzada si 
la gente quiere elegir a los jueces, ministros y ma-
gistrados por medio del voto popular, con la obvia 
aceptación y vítores de los presentes, con quienes 
coreó en varias ocasiones a su futura sustituta, 
Claudia Sheinbaum Pardo, al grito de ¡Presidenta, 
Presidenta! y convocó a seguir luchando por una 
Patria nueva. Foto Presidencia 
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Planteles educativos de 
nivel básico reciben apoyo 
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de basura
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“Con el pueblo todo, 
sin el pueblo nada”

AMLO empieza a despedirse de la 

Presidencia para entrar a la historia

Por el camino 
correcto
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NOTAS SIN PENTAGRAMA…

     EDITORIAL

Este domingo, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador rindió el último informe de 
su gestión, dedicando un fervoroso agrade-
cimiento por el “orgullo y el honor de haber 
servido a un pueblo bueno, trabajador, inteli-
gente, fraterno, heredero de grandes virtudes y 
valores de los antiguos mexicanos”. 

Tuve la fortuna de vivir muy pegado a Pastor 
Cervera, nos veíamos casi a diario, teníamos una 
dinámica tal que cuando un día “x” no pasaba a 
su casa, en la tarde sin falta, sonaba mi teléfono, 
era él diciéndome: ¿Qué hiciste hoy compadre? 
Yo contestaba: es que tuve que ir al ICY. Con 
gran desdén e ironía soltaba un “Ajá, ¿y por 
dónde te vas?”
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E
ste domingo, el presi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador rindió 
el último informe de su 

gestión, dedicando un fervoroso 
agradecimiento por el “orgullo 
y el honor de haber servido a 
un pueblo bueno, trabajador, in-
teligente, fraterno, heredero de 
grandes virtudes y valores de los 
antiguos mexicanos”. 

El testimonio fotográfico es 
elocuente y rebasa cualquier 
descripción: López Obrador 
rindió el sexto y último in-
forme de su administración 
ante una multitud que lo 
aclamó como a ningún otro 
Presidente en los últimos tiem-
pos. Inicia ya el período de 
transición, de entrega del man-
dato a quien será su sucesora, 
Claudia Sheinbaum Pardo. Sin 
duda, se retira como uno de los 
mandatarios con mayor apro-
bación en el mundo.

Como otros antes que él, 
López Obrador pronunció un 
discurso triunfalista en el cual 
destacó que contó con el apoyo 
de millones de mexicanos y 
que con ello se logró “reducir la 
pobreza y la desigualdad en el 
país” y que esto se logró “entre 
muchos y desde abajo”.

Sin duda, éste ha sido el se-
llo del gobierno de AMLO. En 
el nivel discursivo, la trans-
formación que ha promovido 
que el Pueblo, entendido como 
la totalidad de la población 
sin distingo de nivel socioe-
conómico, educativo u origen 
étnico, participe en las princi-
pales decisiones del Estado, y 
de ahí que pueda afirmar que 
la participación de este Pueblo 
haya sido clave para alcanzar 
varios logros de su gobierno.

Lo cierto es que López Obra-
dor ha cambiado el modelo de 
participación política de la pobla-
ción mexicana. Lo que ha que-
rido llamar “la revolución de las 
conciencias” termina por ser la 
base de un nuevo sistema en el 
cual la legitimidad de toda gran 
decisión deberá contar con la le-
gitimada que conceden las urnas; 
es decir, la dada por el voto di-
recto de la ciudadanía, lo que “en 
esencia es reconocer y atender a 
los de abajo, quienes permane-
cían olvidados y humillados”.

Por supuesto, se debe dejar 
constancia de que el mensaje 
del Presidente tuvo ausencias 

en ciertos rubros, como el de 
seguridad pública. Mejor dicho, 
fue consistente con sus confe-
rencias e informes previos, en el 
sentido de que declaró que hay 
una disminución en la cantidad 
de muertes violentas, asociadas 
al crimen organizado; aquí hay 
que reconocer que las cifras si-
guen siendo preocupantes, pero 
también que las condiciones he-
redadas por 30 años de gobier-
nos que dejaron crecer la delin-
cuencia difícilmente se podrían 
resolver en un sexenio. Agre-
guemos que lo que entendemos 
como crimen organizado tende-
mos a vincularlo al tráfico de es-
tupefacientes, éste depende de 
la demanda internacional, par-
ticularmente de Estados Unidos, 
y mientras ahí no se reduzca 
el mercado, México seguirá po-
niendo los muertos en la lucha 
contra las drogas.

Igualmente, y difícilmente 
se puede decir que involun-
tariamente, el Presidente dejó 
sin actualizar la cifra de perso-
nas que salieron de la pobreza 
durante el sexenio, que son 
nueve millones de mexicanos. 

Lo cierto es que, con este 
informe, López Obrador ha 
comenzado a despedirse de la 
Presidencia y también ha ini-
ciado algo que a él le preocupa. 
Aficionado a la historia como es, 
le pesa saber cuál será el vere-

dicto de los mexicanos con res-
pecto a su gobierno. Un sector 
de la oposición se prepara para 
declarar que iniciará un nuevo 
maximato, al igual que el que 
encabezó Plutarco Elías Calles. 
Sin embargo, en esta misma ce-
remonia, AMLO mencionó en 
varias ocasiones a la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, a 
quien describió como una mujer 
“excepcional, experimentada, 
honesta y sobre todo de buenos 
sentimientos, de buen corazón, 
afín a los principios fundacio-
nales de nuestro movimiento 
de transformación y auténtica 
defensora de la igualdad, de la 
libertad, de la justicia, de la de-
mocracia, de la soberanía”.

En tres ocasiones, López 
Obrador y miles de personas 
reunidas en el Zócalo de la Ciu-
dad de México corearon “¡Pre-
sidenta, presidenta, presidenta”, 
y por lo pronto entre la gente 
que asistió se percibe una gran 
esperanza de que la Cuarta 
Transformación continuará con 
Claudia Sheinbaum y que ella 
sabrá imprimirle su propio sello 
al movimiento; tal vez un más 
técnico, pero no por ello distante 
de los gobernados. Con ese grito 
comenzó el cambio de gobierno. 
AMLO indicó “me voy a jubi-
lar con la conciencia tranquila y 
muy contento”, y ese será su paso 
hacia los terrenos de la historia.

AMLO empieza a despedirse de la 
Presidencia para entrar a la historia

▲ AMLO mencionó en varias ocasiones a la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, a quien describió como una mujer “excepcional, experimentada, 
honesta y sobre todo de buenos sentimientos”. Foto gobierno de México
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“Gracias, gracias de cora-
zón… Me retiro con el or-
gullo y el honor de haber 
servido a un pueblo bueno, 
trabajador, inteligente, fra-
terno, heredero de grandes 
virtudes y valores de los an-
tiguos mexicanos; heredero 
de la dignidad, del patrio-
tismo de nuestros abnega-
dos héroes y heroínas, tanto 
conocidos como anónimos”, 
sostuvo el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
al concluir su último In-
forme de Gobierno.

Las miles de personas 
que acudieron a la ceremo-
nia en el Zócalo capitalino, 
entre ellos la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum 

Pardo, funcionarios de su 
gobierno, y del entrante, así 
como mandatarios de la 4T, 
le prodigaron de pie un largo 
aplauso y lanzaron gritos de 
agradecimiento por lo he-
cho en su administración.

Logros económicos

“Vamos a terminar el sexe-
nio con un crecimiento pro-
medio del uno por ciento, 
algo verdaderamente ex-
cepcional ante un entorno 
económico extremada-
mente difícil en el país y en 
el mundo”, aseguró el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador al rendir su último 
informe de gobierno.

Subrayó que en 2023, 
los banqueros obtuvieron 
utilidades récord por 272 
mil millones de pesos, 73 

por ciento más que en 2018. 
“Asimismo, el índice de la 
Bolsa de Valores creció en 
25 por ciento”.

También mencionó que 
“las reservas internacionales 
del Banco de México suman 
224 mil 709 millones de dó-
lares, 29 por ciento más que 
en 2018. Es récord histórico 
de reservas internacionales”.

Aprovechando la presencia 
de miles de personas en el 
Zócalo capitalino, durante 
su Sexto Informe de Go-
bierno, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
sometió este domingo a vo-
tación de los ciudadanos, a 
mano alzada, si quieren que 
los jueces, magistrados y mi-
nistros del país sean electos 
por el voto popular, que es 
uno de los planteamientos 
centrales de la reforma al 
Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) que propuso al 
Congreso de la Unión el 5 de 
febrero pasado.

“Esto ayuda a entender 
cuál es el sentimiento del 
pueblo y también para que 
lo internalicen nuestros 
vecinos, amigos y vecinos 
de Estados Unidos. Lo digo 
con todo respeto. Y que no 
olviden que la democracia 
en América, en Estados Uni-
dos, comenzó eligiendo a los 
jueces. Que no olviden eso. 
Que en Estados Unidos así 
comenzó la democracia, eli-
giendo el pueblo a los jueces. 
Y si quieren bibliografía, 
que busquen la democracia 
en América, de Tocqueville. 
Ahí está cómo se fundó esa 
gran nación”, dijo.

Propuso hacer en ese 
momento la consulta sobre 
la elección de los juzgado-
res del país “aunque ma-
ñana nos van a criticar”.

“Pero es muy divertido, 
porque como se enojan 
tanto, hacen hasta el ridí-
culo. Lo digo con todo res-
peto. No podríamos vivir 
tan aburridos. A ver, ¿us-
tedes qué prefieren? ¿Que 
a los ministros los elija el 
presidente y los senadores 
o que los elija el pueblo?”, 
preguntó el mandatario fe-
deral desde el templete.

Antes de llevar la lla-
mada votación económica 
(a mano alzada) dijo que 
aprovechaba el momento 
para hacerla lo más formal 

posible, no como las encues-
tas de Massive Caller que 
son “para autoengañarse”.

“A ver, que levanten la 
mano los que piensan que 
es mejor que a los ministros 
los elija y a los jueces, el pre-
sidente y los senadores. Que 
levanten la mano. Pues no 
veo a nadie. Que levanten 
la mano los que consideren 
que es mejor que los elija el 
pueblo, a jueces y magistra-
dos. Bájenla. Abstenciones. 
Que levanten la mano. No 
hay abstención”, dijo.

Destacó que también 
otras acciones durante su go-
bierno, como la eliminación 
de 173 fideicomisos “sin nin-
guna utilidad, que no servían 
para nada, pero con mucho 
gasto administrativo (...) nos 
ahorramos 136 mil millo-
nes de pesos con esta deci-
sión”, agregó.

Lo anterior, dijo, fue 
parte de la política de aus-
teridad republicana que se 
convirtió en una realidad 
bajo el principio cuya frase 
él formuló, que no puede 
haber gobierno rico con 
pueblo pobre.

Dijo que durante su 
sexenio en el gobierno no 
se compró un sólo vehí-
culo para funcionarios, 
pero adelantó que ahora 
ya va a corresponder al 
próximo gobierno de Clau-
dia Sheinbaum renovar el 
parque vehicular.

Al igual que la corrup-
ción, dijo que se ha com-
batido la impunidad con 
respeto a la autonomía de 
poderes, “hasta el extremo 
de respetuoso de los pode-
res, los otros dos poderes”.

“Porque durante mucho 
tiempo en la política auto-
ritaria el poder de los pode-
res era el ejecutivo. Bueno, 
hemos actuado de manera 
respetuosa. No hemos que-
rido transar para que nos 
aprueben todo (...) al con-
trario, hemos denunciado 
con hechos los actos de co-
rrupción e influyentismo 
que predominan en el Po-
der Judicial. Debido a ello, 
es que enviamos al Con-
greso una iniciativa para 
que el pueblo elija a jueces, 
magistrados y ministros”.

AMLO pide a asistentes 
a su informe votar sobre 
elección de magistrados

IVÁN SALDAÑA

ALMA MUÑOZ

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Presidente destaca logros 
económicos, Tren Maya y 
rescate de la CFE y Pemex
ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ AMLO realizó el acto ante miles de personas en el Zócalo de la CDMX. Foto gobierno de México

“Vamos a 

terminar el 

sexenio con un 

crecimiento 

promedio del 1%, 

algo excepcional” 

SEXTO INFORME DE GOBIERNO
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Gracias Presidente, por demostrar que 
gobernar diferente era posible: Lezama

La gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, 
felicitó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador por 
su sexto y último informe 
de gobierno. “Hoy es un día 
histórico para el pueblo, que 
escucha cómo se consolidó 
el primer piso de la transfor-
mación con justicia social, 
sin corrupción, viendo por 
los más necesitados y con 
los intereses del pueblo por 
delante. Su liderazgo huma-
nista ha marcado una nueva 
era para nuestro país”, ex-
presó la gobernadora quin-
tanarroense.

Mara Lezama agradeció 
al Presidente por su amor al 
sur del país. “Magnas e his-
tóricas obras, con la mayor 
inversión jamás antes vista. 
Hoy, Chetumal renace como 
zona libre; el Tren Maya 
es símbolo de progreso, y 
la nueva infraestructura 
de movilidad nos consolida 
como destino líder de Amé-
rica Latina”, precisó. La titu-
lar del Ejecutivo añadió: “Su 

legado trascenderá con una 
huella humanista, democrá-
tica y de justicia social. Nos 
regaló un faro de esperanza 
a todas y todos los mexica-
nos. ¡Gracias por tanto amor 
al pueblo de México! ”

Durante el informe, con 
la pregunta “¿dónde está 
Mara?”, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 

inició con la enumeración 
de los compromisos cumpli-
dos para las y los quintana-
rroenses, al rendir al pueblo 
de México el Sexto Informe 
de Gobierno.

Entre estos logros, que 
contribuyen a la transfor-
mación del sureste de Mé-
xico y, en especial, de Quin-
tana Roo, el presidente citó 

la obra emblemática que re-
presenta el Tren Maya, que 
inaugurará en la próxima 
semana en su totalidad.

Además, informó que se 
ha concluido el Parque del 
Jaguar, que ya entró en vi-
gor el decreto de estímulos 
fiscales para la frontera sur, 
que deja libre de impuestos 
por importaciones a Chetu-

mal, para que se pueda com-
prar mercancía y productos 
a bajo precio.

A la par del Tren Maya, 
el presidente López Obrador 
señaló que se ha trabajado 
en el rescate y restauración 
de zonas arqueológicas que 
se suman a la riqueza turís-
tica de la región, la construc-
ción -en 15 meses- del aero-
puerto internacional Felipe 
Carrillo Puerto de Tulum, y 
la rehabilitación del aero-
puerto de Chetumal.

Al agradecer a la Marina 
el apoyo que su gobierno 
recibió, destacó que, como 
parte de este trabajo, las pla-
yas del Caribe de Quintana 
Roo se encuentran limpias y 
atendidas en relación con el 
arribo del sargazo.

El presidente López 
Obrador invitó a todas y to-
dos los mexicanos, así como 
a personas de otras partes 
del mundo, a visitar el su-
reste, a Quintana Roo, que 
tiene las bellezas más espec-
taculares del mundo, como 
son sus playas, una selva 
tropical, y ciudades arqueo-
lógicas que constituyeron el 
Mundo Maya.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Mara Lezama agradeció al Presidente por su amor al sur del país: “magnas e históricas obras, con 
la mayor inversión jamás antes vista. Hoy, Chetumal renace como zona libre”. Foto gobierno de México

Al mencionar a Quintana Roo, AMLO reconoció el trabajo de desarrollo en la entidad

“Nos tocará cuidar el legado de López Obrador y asegurar 
que esta transformación continúe”, destacó Huacho Díaz

El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
estuvo presente en el sexto 
y último informe de go-
bierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
en el Zócalo de la Ciudad 
de México. En este impor-
tante evento de rendición 
de cuentas, Díaz Mena des-
tacó que estos seis años han 
sido un periodo de cons-
tante transformación, con 
inversiones sin preceden-
tes en beneficio del pueblo 
mexicano. 

Calificó al presidente Ló-
pez Obrador como el me-
jor que ha tenido México 
en los últimos 100 años, 
señalando que ha iniciado 
una transformación histó-
rica que ahora corresponde 
consolidar y proteger. “Nos 
tocará cuidar su legado y 
asegurar que esta transfor-
mación continúe”, afirmó 
Díaz Mena. 

Destacó que, gracias a las 
políticas implementadas por 
el Presidente, Yucatán logró 
reducir casi 50 por ciento la 
pobreza extrema y recordó 
con orgullo su papel como 
delegado del Bienestar en 
el estado, donde trabajó en 

equipo con el Presidente 
para llevar apoyos directos 
a más de 600 mil yucatecos, 
permitiéndoles mejorar su 
calidad de vida. 

El gobernador electo tam-
bién agradeció al presidente 
López Obrador por la gran 
obra que ha puesto al sureste 
de México en el mapa, el Tren 
Maya. Describió esta obra 
emblemática como un tren 
de la esperanza, que no solo 
ha conectado la región, sino 
que ha llevado agua, luz y 
carreteras a pueblos que du-
rante mucho tiempo fueron 
olvidados, y que hoy formará 
parte fundamental del Rena-
cimiento Maya de Yucatán. 

Del mismo modo, Díaz 
Mena destacó importantes 
inversiones realizadas en el 
estado durante la adminis-
tración de López obrador; el 
nuevo hospital O’Horán, el 
Gran Parque de la Plancha; 
las Plantas de Ciclo Combi-
nado, Mérida IV y Vallado-
lid I, que aportarán alrede-
dor de 1.5GW al parque de 
generación del estado. 

Destacó que otras obras 
importantes son la amplia-
ción del gasoducto Mayakán, 
que significa el acceso a más 
de 567 millones de pies cúbi-
cos diarios de gas natural a 
través de 700 kilómetros de 
ducto que pasará por Cam-

peche, Chiapas, Tabasco y 
Yucatán, así como el Museo 
del Meteorito, las obras de 
Progreso, tanto en el puerto 
como en sus comisarías, en 
donde se remodelaron Che-
lem, Chuburná, Chicxulub y 
el malecón, entre otras. 

Finalmente, Huacho Díaz 
Mena reiteró su compro-
miso de seguir el ejemplo 
del Presidente, asegurando 
que su gobierno estará 
siempre al servicio del pue-
blo, “porque como dice el 
presidente López Obrador, 
el poder sólo tiene sentido 
y se convierte en virtud, 
cuando lo ponemos al servi-
cio de los demás”.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DE MÉXICO
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Esta administración inició trabajando 
para fortalecer la seguridad: Patrón

Desde el primer minuto de 
esta administración, estamos 
trabajando para mantener y 
fortalecer la seguridad en Mé-
rida, afirmó la Presidenta Mu-
nicipal, Cecilia Patrón Laviada.

“La paz y tranquilidad de 
las familias meridanas es 
nuestra prioridad. Vamos 
a seguir construyendo una 
Mérida más segura para to-
das y todos”, aseguró.

La primera actividad 
como alcaldesa en la ma-
ñana de este domingo, fue 
el cambio de mando en la 
Policía Municipal, donde 
posteriormente realizó un 
recorrido para saludar al 
personal en funciones y re-
conocer las instalaciones.

Visitó las áreas de Aten-
ción Ciudadana; Asuntos 
Jurídicos; la Unidad Espe-
cializada para la Prevención 
y Atención de la Violen-
cia Familiar y de Género; 
el Centro de Monitoreo y 
Control de Mando; Servicio 
Médico; Departamento de 
Vialidad y Peritos de Trán-
sito Terrestre; la Cárcel Pú-
blica; y la Unidad de Análi-
sis de la Información.

También estuvo en la re-
cién creada Sala de Justicia 
Cívica que tendrá un papel 
preponderante, de acuerdo 
con la alcaldesa, en una 
nueva forma de gobernar.

Finalmente participó en 
un patrullaje hasta el Pala-
cio Municipal sosteniendo 
conversaciones con ele-
mentos del cuerpo de segu-
ridad y ciudadanos.

DE LA REDACCIÓN
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 La presidenta municipal de Merida realizo un recorrido este domingo para saludar 
al personal policiaco que se encontraba en funciones. Foto Comunicación Cecili Patrón

Este domingo la presidenta municipal hizo el cambio de mando en la Policía Municipal

Nombran en el Congreso del Estado a la diputada Neyda 
Aracelly Pat, mujer maya, presidenta de la mesa directiva

Tras concretarse la transi-
ción de la sexagésima ter-
cera a la sexagésima cuarta 
legislatura del Congreso 
de Yucatán, rindieron pro-
testa los 35 nuevos legisla-
dores del Poder Legislativo, 
donde se perfiló Wilmer 
Monforte Marfil como el 
nuevo presidente de la 
Junta de Gobierno y Coor-
dinación Política del Estado 
de Yucatán. Asimismo, la 
diputada Neyda Aracelly 
Pat quedó como presidenta 
de la mesa directiva para el 
primer año de funciones.

Esta es la primera oca-
sión que una mujer de ori-
gen indígena preside la 
mesa directiva. 

La diputada Neyda Ara-
celly Pat Dzul cuenta con 
dos licenciaturas y una 
maestría, fue coordinadora 
nacional de trabajadores 

de la educación, así como 
secretaria nacional de pue-
blos indígenas.

“Es un gran honor prin-
cipalmente porque nues-
tro estado es uno de los 
considerados mas discri-
minatorios, aunque tenga-
mos mayoría  y que esto 
nos  muestra un prece-
dente de que esta legisla-
tura va a darle al Pueblo 
Maya lo que le corres-
ponde”, expuso.

“Tenemos varias inicia-
tivas, nos gustaría que nos 
diera la oportunidad que la 
podamos presentar oficial-
mente, el trabajo va a ser 
plural, ustedes ya dieron 
cuenta que la mesa direc-
tiva se conformó tomando 
en cuenta todas las fuer-
zas políticas y sobretodo 
tomando en cuenta que la 
presidenta va a ser una mu-
jer que está bien preparada, 
Neyda es una mujer defen-
sora de los derechos  de la 
población, especialmente 

de la población indígena”, 
dijo Monforte Manfil.

El Congreso del Estado 
será el recinto del pueblo 
maya: Monforte Marfil

En referencia a los más 
de 500 mil yucatecos maya-
hablantes, el diputado Mon-
forte Marfil solicitó permiso 
a la Pat Dzul para dirigir 
su mensaje en lengua maya 
y español. “Si no se les en-
tiende, no se les atiende”, ex-
presó ante la falta de aten-
ción hacia esa población 
desde la política.

Al hacer uso de la 
Máxima Tribuna y dirigir 
su primer mensaje ante el 
Pleno, el presidente Mon-
forte Marfil aseguro que 
esta Legislatura tendrá 
como uno de los princi-
pales bastiones, trabajar 
por y para la comunidad 
maya-hablante.

Destaca que es la pri-
mera vez que un presi-
dente realiza su discurso 
en maya y en español.

Intervención de las 
fuerzas políticas

Posteriormente, el dipu-
tado del PAN, Roger Torres 
Peniche aseguró que el tra-
bajo de la bancada blan-
quiazul será el representar 
una oposición responsable 
y crítica anteponiendo los 
intereses de Yucatán por 
encima de cualquier otro.

En su turno, el diputado 
del PT, Francisco Rosas Vi-
llavicencio aseguró que se 
tiene la gran responsabili-
dad de impulsar y consoli-
dar un estado de bienestar, 
justicia para la sociedad 
sin distinción de género, 
de clase o de raza.

Posteriormente, el di-
putado del PVEM, Harry 
Rodríguez Botello Fierro 
señaló que como legislador 
asume el compromiso de 
trabajar cercano a la gente 
para construir un marco 
normativo que corresponda 
a las demandas de las y los 

yucatecos para dar conti-
nuidad al desarrollo econó-
mico, social y cultural.

El representante de 
Movimiento Ciudadano, 
diputado Javier Osante 
Solís declaró que como 
oposición tendrán el com-
promiso de ser propositi-
vos con soluciones viables 
a situaciones que son de 
interés para el bienestar 
de la sociedad, trabajando 
en cinco ejes rectores que 
son: el cuidado del medio 
ambiente, el desarrollo 
económico, la seguridad 
y justicia; los derechos 
humanos y la igualdad de 
oportunidades.

Por último, el diputado 
Gaspar Quintal Parra (PRI), 
expresó que su bancada 
fomentará el diálogo y la 
cooperación entre los di-
ferentes actores políticos y 
sociales, manteniendo un 
debate de altura para ejer-
cer un voto argumentado 
y fundamentado.
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Campeche tiene virtudes agropecuarias 
que deben aprovecharse: Toledo Jamit

Tras señalar que las com-
parecencias del Gabinete 
Estatal dejaron en claro que 
se trabaja para el benefi-
cio de los campechanos y 
no de unos cuantos como 
se hacía antes, el titular de 
la Secretaría de Gobierno, 
Armando Toledo Jamit, 
afirmó que la entidad tiene 
virtudes agropecuarias que 
deberían aprovecharse aún 
más para el desarrollo eco-
nómico de los ciudadanos.

Mencionó que desde hace 
45 años que arribó a Campe-
che, y se ha dedicado a tra-
bajar en el campo con su fa-
milia, han visto como la falta 
de apoyo a los campesinos 
y productores no ha dado el 
impulso adecuado a quienes 
sí quieren desarrollar un me-
jor mercado en el estado.

Destacó también que 
con el apoyo adecuado, el 

financiamiento suficiente 
y las ganas, Campeche lo-
grará su vocación agrícola, 
y esto porque tiene una 
riqueza de tierras idóneas 
para diversos cultivos, ex-
tensiones suficientes para 
diversas actividades.

Mencionó que precisa-
mente eso es lo que buscan 
en el Gobierno de Todos, des-
tinar los recursos suficien-
tes a los sectores adecuados 
para lograr el desarrollo, no 
solo ser graneleros y produc-
tores, sino llevar esos pro-
ductos a la siguiente etapa, y 
para ello hay una misión en 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco) con res-
pecto a darle seguimiento a 
marcas locales, desarrollo de 
negocios campechanos, y es-
tablecer denominaciones de 
origen en algunos productos 
icónicos.

Finalmente, comprome-
tió su palabra para conti-
nuar trabajando como lo ha 
hecho desde su primera en-

comienda en este gobierno, 
en la jefatura de la Oficina 
de la Gobernadora, y ahora 

como secretario, afirmó: “sa-
bemos lo que hay que hacer 
para ayudar a los ciudada-

nos, lo estamos haciendo, les 
vamos a cumplir, y lograre-
mos el objetivo”, expresó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El titular de la Secretaría de Gobierno, Armando Toledo Jamit, expresó que “sabe-
mos lo que hay que hacer para ayudar a los ciudadanos”. Foto LJM

Destaca falta de apoyo a campesinos, “les vamos a cumplir y lograremos el objetivo”

Ayuntamiento intervino en 121 
escuelas previo regreso a clases

La alcaldía de Campeche, a 
través del programa Escuela 

Amable, de enero a la fe-
cha ha brindado apoyo a 
121 planteles educativos de 
nivel básico con acciones de 
limpieza, poda y retiro de 
basura; 22 de estos justo pre-
vio al regreso a clases para 
prevenir la proliferación 
de fauna nociva incluido 
el mosco transmisor de en-
fermedades como dengue, 
Zika y Chikungunya, dio a 
conocer María del Carmen 
Zetina Márquez, coordina-
dora de Atención a escuelas.

Desde el inicio de esta 
administración la Alcaldía 
de Campeche ha buscado 
generar el mayor benefi-

cio a la ciudadanía, y en 
respuesta a los padres de 
familia y docentes de al-
gunos planteles, puso en 
operación el programa Es-
cuela Amable, a través del 
cual se realizan trabajos 
de poda de árboles, refo-
restación de áreas verdes, 
limpieza de maleza, retiro 
de basura, limpieza de 
tanques de agua, repara-
ción de fugas, entre otras.

Indicó que en lo que va 
de 2024 se han atendido 
un total de 121 planteles, 
22 de los cuales ha sido en 
las semanas previas al ini-
cio del ciclo escolar 2024-
2025, a fin de brindar es-
pacios limpios y saluda-
bles para los estudiantes, 
sus maestros y padres de 
familia, observó María Ze-
tina Márquez.

“Nos han pedido apoyo 
justo al concluir el ciclo 
escolar y les hemos dado 
atención para que ahora 
que volvieron a clases, los 
padres de familia y maes-
tros tengan seguridad que 
los alumnos estarán en 
escuelas limpias y segu-
ras. Hemos atendido, sólo 
de junio a agosto, 22 es-
cuelas; esperamos que los 
padres de familia estén 
satisfechos”, dijo Zetina 
Márquez.

Precisó que de enero 
a agosto de 2024, el pro-
grama Escuela Amable, ha 
atendido a 121 planteles 
educativos, beneficiando a 
más de 11 mil personas, en-
tre estudiantes, maestros y 
padres de familia de forma 
directa y recuperando 4.6 
toneladas de basura.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Tribunal Electoral del 
Estado confirma elecciones 
en Hopelchén y la capital

Con la premura de resolver 
las controversias pendien-
tes de las elecciones pasadas 
en diversos municipios y 
distritos locales, pues apa-
rentemente el 31 de agosto 
es la fecha límite de resul-
tados finales, el Tribunal 
Electoral del Estado de Cam-
peche (TEEC) confirmó los 
resultados de los municipios 
Campeche donde se reeligió 
Biby Rabelo, Calkiní donde 
ganó Milton Millán, Hopel-
chén donde se confirma la 
victoria de Hiram Aranda, 
y además le quitó la dipu-
tación a Jorge Ávila para 
dársela a Omar Talango.

Aunque el TEEC reconoció 
algunas irregularidades en los 
procesos mencionados, afir-
maron que en esas irregulari-
dades no eran causa suficiente 
para modificar los resultados, 
a excepción del caso en el sép-
timo distrito que había ganado 
Jorge Ávila Montejo, y final-
mente le darán la constan-
cia de mayoría al morenista 
Omar Talango Cervantes. 

Dijo en un video que subió 
a sus redes sociales, que le que-
daban dos instancias federales 
para recuperar su victoria, y 
acusó al Tribunal de ponerse a 
disposición del partido guinda 
para cambiar los resultados 
aún y cuando presentaron ca-
sos graves de mapacheo y ope-
ración política en contra del 
equipo de Talango Cervantes.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Durante el verano el sector 
hotelero y prestadores de ser-
vicios turísticos en general 
no alcanzaron las cifras que 
tenían previstas, notándose 
una baja importante, por lo 
que desde la Secretaría Mu-
nicipal de Turismo de Benito 
Juárez se reconoció la nece-
sidad de mejorar las acciones 
de promoción para el destino.

“Estamos haciendo un 
proyecto para empezar a 
promocionar muy impor-
tante, para seguir posicio-
nando, ahorita tuvimos va-
rios temas en verano, fue la 
Eurocopa, tuvimos los Jue-
gos Olímpicos, y tenemos 
que seguir posicionando al 
destino y volver a levantar 
ese pico”, declaró. 

La meta, dijo el funciona-
rio, es que para la temporada 
invernal se superen nueva-
mente las operaciones aéreas 

y se alcancen los récords del 
año pasado, cuando se su-
peraron las 700 operaciones 
aéreas en un solo día y para 
lo cual están presentando di-
versos atractivos y rutas.

Recordó que a lo largo del 
año tienen eventos funda-
mentales que cada vez cap-
tan más turismo, como será 
el Hanal Pixan, como lo fue 
el Cancún World Fest, en-
tre otros eventos. Afortuna-
damente, dijo, ya hay una 
diversificación muy impor-
tante, por eso es vital seguir 
promocionando para con-
tinuar posicionándose con 
eventos turísticos, deporti-
vos, culturales, gastronómi-
cos y proyectos especiales. 

“Ahorita tenemos que 
aprovechar mucho eso e in-
novar, trasladarlo todo a esta 
nueva era, eso es lo más im-
portante que tenemos que 
manejar… se va a tener que 
hacer una mesa de trabajo 
para ver de qué forma po-
demos llevar a cabo”, afirmó. 

En estos procesos de pro-
moción, dijo, es importante 
que se esté comunicando 
todo lo bueno que está 
ocurriendo en el Caribe 
Mexicano, mantener una 
comunicación constante y 
sobre todo un trabajo con-
junto con la Asociación de 
Hoteles, con el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, 
con todos los prestadores de 
servicios turísticos y avan-
zar hacia una misma meta.

“El 12 de septiembre es-
peramos estar en la Ciudad 
de México una vez más con 
las embajadas para presen-
tarles nuevamente el pro-
yecto (de Cancún World 
Fest para el próximo año) 
que ellos ya lo están pi-
diendo y que la verdad por 
temas de agenda no hemos 
podido estar allá, pero lo 
bueno es que tenemos muy 
consolidado un proyecto 
de promoción y ver algu-
nas modificaciones”, fina-
lizó el secretario.

Durante una visita al Aero-
puerto Internacional Felipe 
Carrillo Puerto, de Tulum, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa constató la eficien-
cia con la que se atiende a los 
turistas que llegan para visi-
tar las maravillas del centro 
y sur del estado.

La gobernadora de Quin-
tana Roo estuvo presente 
justo en el momento en que, 
con diferencia de minutos, 
llegaron tres vuelos inter-
nacionales, y presenció la 
rapidez con la que los pasa-
jeros fueron atendidos por el 
departamento de Migración, 
en menos de 40 minutos.

“Nueva tecnología, gran 
servicio”, afirmó Mara Le-
zama desde las bandas donde 
se recoge el equipaje. “Breve 
tiempo para disfrutar más de 
Quintana Roo, bienvenidos”, 
añadió la titular del Ejecutivo.

Con base en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana 
Roo, la buena atención al 
turista redunda en derrama 
económica y prosperidad 
compartida no solo para los 
trabajadores de la industria, 
sino también para las co-
munidades que ofrecen sus 
atractivos y bellezas natura-
les, recordó la mandataria.

Llegan vuelos de Hous-
ton, Chicago, Nueva York, 
Atlanta, Dallas y Miami, en 
EU, y de Montreal, Canadá.

Hay una eficiente atención 
a visitantes extranjeros en 
el aeropuerto de la selva

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Sector turístico reconoce 
necesidad de mejorar la 
promoción para el destino
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Los pasajeros 

internacionales 

fueron atendidos 

por Migración 

en menos de 40 

minutos

▲ La meta, dijo el secretario municipal de Turismo, es que para la temporada invernal se superen nuevamente las operaciones aéreas y se alcancen los récords 
del año pasado, cuando se superaron las 700 operaciones aéreas en un solo día y para lo cual están presentando diversos atractivos y rutas. Foto Ana Ramírez
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La Procuraduría de Protec-
ción al Consumidor (Profeco) 
dio a conocer que están por 
concluir las ferias de regreso 
a clases en Benito Juárez, esto 
en el parque Las Palapas, que 
tienen lugar 31 de agosto al 2 
de septiembre, informó Israel 
Malacón Ozuna, director de 
Profeco en Quintana Roo.

“Estamos por concluir 
las ferias de regreso a cla-

ses 2024 en Las Palapas, 
un espacio que es accesible 
para las y los benitojua-
renses y por otro lado en 
Chetumal. Para el de Can-
cún lo estamos realizando 
de manera coordinada con 
el ayuntamiento”, indicó.

Las ferias se programa-
ron el 31 de agosto, 1 y 2 de 
septiembre de 13 a 19 ho-
ras, con venta de todo lo 
relacionado con el regreso 
a clases, similar a una feria 
que se llevó a cabo en pla-
zas Outlet, con precios muy 

accesibles, de alta calidad y 
encontraron prácticamente 
todo lo necesario.

Y si bien las clases ya co-
menzaron, todavía hay pa-
dres de familia que no han 
concluido con las compras 
de los útiles y esta feria es la 
oportunidad para ello, bene-
ficiando además a micro, pe-
queños y medianos empre-
sarios con descuentos desde 
20 hasta 50 por ciento.

Participarán 25 provee-
dores, gracias al espacio 
que se tiene en el parque y 

esperando una importante 
derrama económica de casi 
200 mil pesos en Benito 
Juárez y de casi 500 mil con-
siderando todo el estado.

Respecto a los operati-
vos durante la temporada 
de verano, dio a conocer 
que tuvieron una activi-
dad positiva, con presen-
cia todos los días en el 
aeropuerto de Tulum y en 
la terminal 2 del Aero-
puerto Internacional  de 
Cancún y enlace con las 
otras terminales.

Desde la Secretaría de De-
sarrollo Económico (Sede) 
se ha impulsado a las pe-
queñas y medianas empre-
sas, generando lazos direc-
tos con grandes cadenas 
empresariales o guiándolos 
para el otorgamiento de 
créditos accesibles, señaló 
Esther Burgos Jiménez, ti-
tular de la dependencia en 
Quintana Roo.

“Una de las tareas o de 
las labores que tiene la se-
cretaría es acompañar a 
todas estas personas, a to-
dos estos emprendedores 
que quisieran encadenarse 
en tiendas de autoservicio; 
también apoyamos a tra-
vés de la capacitación para 
que ellos conozcan cuál es 
el proceso, cuáles son los 
requisitos. En muchas oca-
siones hay productos muy 
buenos, pero que se quedan 
a medias en el camino por-
que no hay un acompaña-
miento correcto”, relató. 

Este trabajo ha permi-
tido que proveedores que 
han comenzado a colocar 
sus productos en supermer-
cados iniciaran con unos 20 
o 40 mil pesos y que hoy
en día facturen más de 300
mil, y esa es la meta. Para
avanzar en esas estrategias,
desde la secretaría hay pro-
gramas de financiamiento

en donde las tasas son pre-
ferenciales. 

“Yo siempre les doy el 
ejemplo de que te conviene 
más tener un crédito si lo 
solicitas con nosotros que 
una tarjeta de crédito; noso-
tros tenemos tasas de menos 
de 20 por ciento, en algunas 
ocasiones hasta de 14, y van 
de créditos dependiendo 
el rubro, porque tenemos 
algunas  especializadas, ar-
tesanas, emprendedores, 
personas con discapacidad, 

grupos vulnerables princi-
palmente en créditos más 
pequeños y créditos más 
grandes que van desde 50 
mil hasta casi 5 millones de 
pesos”, especificó. 

Este otorgamiento de los 
créditos se va dando depen-
diendo el tamaño de cada 
una de las empresas, pero 
además del tema de la tasa 
de interés, hay bondades 
respecto de las garantías y 
las facilidades. Con el Ins-
tituto de Economía Social 

se da una articulación en 
la que van in situ al campo 
a conocer a las empresas y 
sus particularidades.

En lo que va del año ya 
son más de 200 personas be-
neficiadas en los diversos pro-
gramas, con créditos desde 20 
mil pesos hasta 5 millones.

La mayoría de los em-
prendimientos están lide-
rados por mujeres, quienes 
preparan desde mermela-
das hasta salsas y chocola-
tes, entre otros.

Para evitar confusiones y 
hasta posibles fraudes, las 
Diablillas Mestizas de Hon-
dzonot, de esta comunidad 
de Tulum, ya son una marca 
registrada ante el Instituto 
Mexicano de la Propiedad In-
dustrial (IMPI).

Manuel Jiménez Agui-
lar, manager del equipo, co-
mentó que este grupo de mu-
jeres surgió hace siete años, 
y al día de hoy ya cuentan 
con la protección de dere-
chos de autor, que no sólo les 
sirve para evitar que terce-
ros puedan plagiarles o ha-
cer un mal uso del nombre 
del equipo, sino para ven-
der souvenirs con los logos y 
nombre de Diablillas.

Adelantó que tienen 
pensado abrir una tienda 
en el pueblo de Hondzonot 
para vender en los partidos 
gorras, playeras, guantes, 
bates y demás artículos ofi-
ciales del equipo, pero tam-
bién piensan comercializar 
los productos en línea.

Los ingresos económi-
cos generados por la venta 
de estos productos benefi-
ciarán directamente a las 
jugadoras de origen maya. 
Recalcó que el equipo ha 
hecho un gran esfuerzo du-
rante todos estos años para 
que sean reconocidas a ni-
vel mundial, preservando 
sus raíces y costumbres de 
la etnia maya.

“Tenemos registrado el 
nombre, el logo y la marca 
para vender artículos como 
gorras, playeras y otros pro-
ductos. Es un paso impor-
tante en la protección de su 
identidad al convertirse en 
una marca registrada por-
que así estamos asegurando 
que su nombre y reputación 
estén protegidos contra cual-
quier uso indebido”, subrayó.

Por otra parte, el mána-
ger dio a conocer que tam-
bién están gestionando 
con autoridades y patro-
cinadores que construyan 
unas gradas en el campo 
donde juegan habitual-
mente las Diablillas.

Las Diablillas 
de Hondzonot 
ya son marca 
registrada

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Pequeños empresarios reciben 
guías y créditos desde la Sede
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En lo que va del año ya son más de 200 personas beneficiadas en los diversos programas
que ofrece la Secretaría de Desarrollo Económico. Foto ayuntamiento de Puerto Morelos

Invita Profeco a aprovechar ferias de regreso a clases

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



Como parte del activismo que 
la red peninsular U Péekbal 
Waye’ realiza para evitar la 
pérdida de las lenguas indí-
genas, este jueves presentó el 
Plan Estratégico para la Revi-
talización de la Lengua Maya, 
que consta de cuatro ejes que 
apuntan a que en 2065 una 
persona pueda hablarla en 
cualquier espacio. 

Durante la premiere 
del cortometraje Waye’ 

Neek’o’on, en un evento 
completamente en maya, 
con ayuda de traductores 
para las personas no ma-

yahablantes, la red expuso 
su visión de conseguir un 
mundo donde todas las per-
sonas puedan hablar su len-
gua madre en sus activida-
des cotidianas. 

Fue tal el éxito de la con-
vocatoria del colectivo para 
acudir al estreno del docu-
mental, que no hubo sufi-
cientes traductores para las 
personas asistentes. 

La primera acción que la 
red U Péekbal Waye’, con-
formada por mayahablan-
tes peninsulares, propone es 
aumentar el número de per-
sonas que hablen la lengua 
maya, explica Socorro Cauich, 
coordinadora del área de arti-
culación del colectivo. 

El segundo eje del plan 
es la activación social, es 
decir, invitar a las perso-
nas a que se hable, se es-
cuche y se transmita la 
lengua originaria. 

“Es mover y despertar al 
pueblo, porque es como si 
el pueblo estuviera dormido 
porque normalizamos que 
no se hable o normalizamos 
que no se transmita a nues-
tros hijos”, señala Socorro. 

En tercer lugar, la red pe-
ninsular llama a la activa-
ción institucional, es decir, 
que desde el gobierno se den 
las facilidades para que una 
persona pueda vivir en su 
lengua. Por ejemplo, que se 
enseñe la lengua maya en 

las escuelas de educación 
básica o que haya acciones 
políticas para que se abran 
más espacios. 

Por último, U Péekbal 
Waye’ considera que se de-
ben articular todos los esfuer-
zos que las personas realizan 
para la revitalización de la 
lengua: “Hay que unirnos 
para mostrar la fortaleza de la 
lengua maya”, señaló Socorro. 

Este plan, presentado en 
el Gran Museo del Mundo 
Maya, está dirigido no sola-
mente a personas mayaha-
blantes y a autoridades de 
Campeche, Quintana Roo 
y Yucatán sino también a 
la sociedad en general para 
que se involucre en la lu-

cha para evitar la muerte 
de la lengua. 

La red trabaja todos los 
días en la implementación 
de este plan y mantiene sus 
puertas abiertas a las perso-
nas interesadas en sumarse 
a realizar alguna acción que 
contribuya a la causa. 

Por ello, se valió del cor-
tometraje Waye’ Neek’o’on 

que muestra la posibilidad 
de vivir una vida comple-
tamente en maya. La in-
tención es que las personas 
reflexionen y se animen a 
imaginar que ese mundo 
puede ser una realidad y 
trabajen para lograrlo y re-
vertir las cifras de pérdida 
de las lenguas indígenas. 

Como parte de una nueva 
forma de gobernar de manera 
justa, ordena y transparente 
la presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, presentó las acciones 
que realizará en los primeros 
100 días de gobierno munici-
pal, teniendo como prioridad 
la atención de servicios que 
más necesitan las y los meri-
danos. 

“Queremos que haya clari-
dad y transparencia, y sobre 
todo que los meridanos estén 
informados de los que sus 
autoridades van hacer, estas 
acciones nacen de lo que la 
gente me ha pedido, resultado 
de caminar en las calles, mer-
cados, parques y cada rincón 
de Mérida”, expresó la alcal-
desa.  

“En estos primeros 100 días 
de gobierno, serán acciones 
por Mérida en una ruta que 
atenderán las prioridades más 
urgentes de las y los merida-
nos atendiendo lo que nuestra 
ciudad necesita”, señaló. 

La alcaldesa de Merida 
presentó las acciones que lle-
vará a cabo desde el día uno 
enfocado en 5 ejes principales: 
Servicios públicos con ope-

rativo cero baches, operativo 
temporada de lluvias, nuevo 
alumbrado LED, rescate de 
camellones y banquetas se-
guras. 

Seguridad con la implan-
tación de comités vecinos 
vigilantes, dignificación de la 
policía municipal, y parque se-
guro con la ampliación de más 
guardaparques.

Inclusión, Bienestar y 
Desarrollo Social con cero to-
lerancia a la discriminación, 
club de día para adultos ma-
yores, certeza patrimonial en 
comisarías, enchula tu casa, 
laboratorios de innovación so-
cial, y ludotecas municipales.

Prosperidad y Empleo con 
el fortalecimiento de las aca-
demias municipales de inglés, 
centro “Aprende y Gana más”, 
mercados dignos, Mérida en 
domingo.

El último es Medio am-
biente y Bienestar Animal 
con el funcionamiento del Es-
terimóvil municipal, corredo-
res verdes Portales – Eulogio 
Rosado, programa “Una fami-
lia un árbol”, fortalecimiento 
unidad de protección animal, 
y consejo consultivo del agua. 

“Algo que va regir en este 
ayuntamiento será la trans-
parencia, la información para 
que cada ciudadano pueda 
saber en qué y cómo está gas-

tando y se está haciendo en 
el municipio, con esto arran-
camos con toda la pasión en-
trega nuestros primeros cien 
días del gobierno municipal”, 
apuntó. 

Todas las acciones de es-
tos primeros cien días de go-
bierno estarán a disposición 
de las y los meridanos a través 

de la página oficial del ayun-
tamiento de Mérida en www.
merida.gob.mx/100dias.

Posteriormente, se realizó 
la primera sesión extraordi-
naria de Cabildo en la que se 
aprobó el organigrama del 
Ayuntamiento de Mérida y 
acuerdos para dar continui-
dad al trabajo municipal.

En el sentido de que la se-
guridad será uno de los ejes 
principales de este gobierno, 
la jornada finalizó en la Poli-
cía Municipal donde realizó el 
cambio de mando entre el co-
misario Mario Arturo Romero 
Escalante y quien ahora enca-
bezará la corporación, coman-
dante Rafael Chaires Cuevas.

Cecilia presenta plan para atender prioridades de meridanos

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ ”Queremos que los meridanos estén informados de lo que sus autoridades van hacer, estas
acciones nacen de lo que la gente me ha pedido, resultado de caminar en las calles, mercados,
parques y cada rincón de Mérida”, expresó la alcaldesa electa. Foto ayuntamiento de Mérida

Busca red peninsular que personas 
hablen la lengua maya en lo cotidiano
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El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
acompañó en su toma de pro-
testa a los alcaldes electos de 
Umán, Kenia Walldina Sauri 
Madariaga; Ticul, Humberto 
Parra Sosa; Tekax, Herve Ma-
nuel Vallejos Sansores; Peto, 
Emerio Calderón Góngora; y 
Tzucacab, Erick Fernando Ku 
Caamal, a quienes felicitó y 
les deseó todo el éxito en esta 
nueva etapa de su vida.

Acompañado de su es-
posa, la maestra Wendy 
Méndez Naal, Díaz Mena 
aseguró a los alcaldes que 
juntos construirán un Yuca-
tán con bienestar, con dere-
chos, con solidaridad y justi-
cia. Asimismo, enfatizó, “mi 
gobierno estará presente en 
las calles, en las colonias, en 
las comisarías, porque siem-
pre he estado cerca de los 
municipios de Yucatán y así 
seguiremos trabajando”.

El gobernador electo 
llamó a los alcaldes para que 

trabajen bajo los principios 
de la Cuarta Transformación: 
no mentir, no robar y no trai-
cionar al pueblo, y subrayó 
la importancia de construir 
en Yucatán, junto a la Presi-
denta electa, el segundo piso 
de la transformación.

En su mensaje, Hua-

cho Díaz Mena recordó las 
palabras de quien guiará 
el destino de nuestro país 
a partir del 1 de octubre 
próximo, “como dice nues-
tra presidenta electa Claudia 
Sheinbaum: no hay libertad 
plena, cuando no hay bien-
estar y derechos”.

“Quiero reiterar mi com-
promiso, con cada uno de us-
tedes; las puertas de palacio 
de gobierno, a partir de este 
primero de octubre estarán 
abiertas para todos” refrendó 
Huacho Díaz Mena, quien 
aprovechó para invitar a to-
dos los presentes a que acu-
dan el 30 de septiembre, a 
las 9 de la noche, a la Plaza 
Grande, y les pidió que, tras 
acompañarlo a rendir pro-
testa, lo acompañen a entrar 
juntos a Palacio de Gobierno.

El nuevo astillero de man-
tenimiento y reparación de 
embarcaciones y artefactos 
navales de Dispensa en el 
Puerto de Altura de Pro-
greso, no sólo abre la puerta 
a Yucatán a la industria na-
val, sino a nuevos sectores 
que representan al estado 
la oportunidad de atraer 
más inversiones, cadenas 
de proveeduría y, por con-
siguiente, desarrollo econó-
mico y mayor generación 
de empleos mejor pagados, 
afirmaron representantes 
de la iniciativa privada.

El proyecto considerado el 
tercero en su tipo en México 
que contará con la capaci-
dad para atender hasta seis 
barcos al mismo tiempo, sir-
viendo al Golfo de México, 

la Costa Este de los Estados 
Unidos y el Caribe, esta estra-
tégicamente situado y ofrece 
un acceso privilegiado a ru-
tas comerciales claves que 
conectan América del Norte 
y América Central. 

En ese sentido, el presi-
dente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE), 
Alejandro Gómory Martí-
nez, destacó que este asti-
llero ofrece la oportunidad 
al estado de atraer nuevas 
industrias de las que hoy 
necesitamos. 

“Este tipo de industria está 
muy relacionado con la indus-
tria manufacturera que es 
en la que nosotros estamos, 
porque aquí se desarrollan las 
habilidades que se requieren 
en otras cosas, esto definiti-
vamente nos pone en la mira, 
sobre todo de lo que hemos es-
tado buscando de la Costa Este 
de Estados Unidos, siendo que 

nosotros s los más cercanos y 
esto junto con la ampliación 
del puerto ya nos pone en 
unas condiciones más favora-
bles”, resaltó el también presi-
dente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Transfor-
mación (Canacintra).

Cabe recordar que esta 
obra consta de un muelle 
de 150 metros lineales, un 
taller de mil 100 metros cua-
drados, incluyendo las ofici-
nas, espacios que permitirán 
llevar a cabo reparaciones a 
flote de manera eficientes.

Contará con seis posi-
ciones para poder recibir 
embarcaciones de hasta 120 
metros de largo y hasta 4mil 
500 toneladas, una rampa, 
un carro de elevación, fosa 
de transferencia, oficinas, 
talleres, así como un muelle 
de 310 metros lineales o cual 
nos coloca en una posición 
óptima para atender una 

amplia gama de necesidades 
en el sector naval.

El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servi-
cios y Turismo de Mérida (Ca-
naco-Servitur), Levy Abra-
ham Macari, coincidió en que 
este proyecto contribuye a la 
industrialización del estado, 
además de ser de gran bene-
ficio para los progreseños ya 
que es muy probable que se 
vaya a requerir de mano de 
obra especializada. 

“Es una inversión más para 
el estado, estará enfocado a 
mantenimiento de busques 
y barcos de gran tamaño y 
eso siempre será positivo para 
el estado porque al final es 
algo que traerá inversiones y 
derrama económica”, subrayó. 

Abraham Macari destacó 
que este es un ejemplo claro 
del nearshoring, porque pone 
las condiciones adecuadas 
en el estado y la infraestruc-

tura correcta para que pue-
dan venir más inversiones 
de este tipo. 

“Este astillero específica-
mente va a requerir mano 
de obra especializada y esa 
mano de obra seguro no va 
a pagar salario mínimo, van 
a tener que pagar más, y eso 
es lo que se busca, mientras 
más especialización haya en 
las industrias, pues mayores 
opciones tenemos de que la 
gente gané más”, aseveró.  

Por su parte, el empresario 
yucateco Juan Manuel Ponce 
Díaz reconoció que este pro-
yecto traerá desarrollo eco-
nómico a Progreso, además 
de la generación de empleos 
directos y de muy buen nivel.

“Cuando un lugar como 
Progreso se ubica como un 
posible polo de desarrollo de 
astilleros inmediatamente 
empiezan a venir otras em-
presas de proveeduría”.

Industria naval traerá mayor desarrollo económico y empleos: IP

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Acompaña Huacho Díaz a presidentes 
municipales electos a toma de protesta
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El gobernador electo aseguró que “juntos” construirán un Yucatán con bienestar, dere-
chos, solidaridad y justicia bajo los principios de la 4T. Foto comunicación Huacho Díaz
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T
UVE LA FORTUNA de vivir 
muy pegado a Pastor Cer-
vera, nos veíamos casi a dia-
rio, teníamos una dinámica 

tal que cuando un día “x” no pasaba 
a su casa, en la tarde sin falta, sonaba 
mi teléfono, era él diciéndome: ¿Qué 
hiciste hoy compadre? Yo contes-
taba: es que tuve que ir al ICY. Con 
gran desdén e ironía soltaba un “Ajá, 
¿y por dónde te vas?” Por la Canek, 
compadre ¿por qué? ¿Pasas por la 
gasolinera que está a la altura de 
Pensiones? Sí… ¿Y no te pudiste dar 
vuelta allá, seguir todo recto, agarrar 
la calle de mi casa, tocar la puerta 
para que te abriera este chingado 
viejo, decirme: hola hijo de tu tal 
por cual y te ibas? Es que… Nada de 
es que, pasa a verme huepu... no te 
cuesta nada. Y colgaba.Así fue desde 
el 90 que llegué a Mérida hasta que 
él se quiso ir. Muchas anécdotas 
llevo en el alma con Pastor; un día 
me dice:  compadre, tengo un amigo 
que es abogado y dice que compone. 
Dice que tiene como mil composi-

ciones, un día me cantó, (según él, 
las mejores) y yo creo que si esas mil 
canciones las metes a una licuadora 
no sale ni el título de una. ¡De ese 
tamaño! ¿Se cultivan o los cultivan?

Y SÍ, CUÁNTA razón tenía mi com-
padre en eso del cultivo y el au-
tocultivo; es tremendo. Acabo de 
ver en Facebook a una “maestra” 
que dice que toca saxofón, clarinete, 
flauta transversa, guitarra, ukulele 
y todo tipo de percusiones, además 
dice tener un método creado por 
ella para dar una adecuada ense-
ñanza a los niños, vi su trabajo y 
¡que miedo! Si en sus manos está 
el futuro musical de su pueblo, es 
verdaderamente ¡Terrible! Y así nos 
encontramos poetas, músicos, com-
positores, pintores etc... que están 
sobrevalorados o ellos mismos se 
autocultivan. Padecemos de esto y 
de todos es bien “sabido” cuánto 
daño le hacen a la comunidad artís-
tica, es un boleto a la mediocridad; 
por eso hay que tener cuidado.

SIN DUDA EXISTEN sus excep-
ciones. He seguido muy de cerca la 

carrera de Las Hermanitas Pech y 
cada vez que acudo a sus conciertos 
me sorprenden con sus avances; 
estas niñas no se marean, saben 
perfectamente que el estudio las 
va a llevar a realizar cosas impor-
tantes en la música, saben que en 
esta labor destacan quienes tienen 
el tesón y la perseverancia de ali-
mentar sus conocimientos, que eso 
es de todos los días. La música es 
maravillosa y muy demandante y 
tiene la posibilidad de ser como el 
horizonte, vamos hacia ella y nos va 
abriendo nuevos escenarios, vemos 
otros brillos, otros colores, otra luz, 
siempre hay algo nuevo.

EL SÁBADO PASADO estuve 
en el concierto Trova de mi co-
razón que se llevó a cabo en el 
museo interactivo del Palacio de 
la Música; fue muy grato ver a 
Las Hermanitas Pech acompaña-
das por su abuelo y por su padre; 
es ahí cuando uno dice: ahora lo 
entiendo todo, hay en esta fami-
lia un gran amor por la trova, la 
tradición la llevan en el alma y 
esto se lo han transmitido a estas 

talentosas niñas y algo más, muy 
importante: hacen las cosas bien, 
como debe de ser, el montaje de 
cada pieza nos deja escuchar que 
atrás hay un gran trabajo de crea-
ción, de ensayo y dedicación y eso 
los oídos lo agradecen. Notable 
también es la labor de doña Ale-
jandrina (la mamá); ella es quien 
está al pendiente de llevarlas y 
traerlas a los diferentes centros 
donde se capacitan, además de los 
ensayos, trabajo que no es del es-
cenario pero sí fundamental para 
el desarrollo de sus hijas. 

BRAVO, DON FRANCISCO Pech, 
(abuelo). Bravo, Javier Pech (padre), 
por haberle dado este legado a sus 
talentosas niñas; sin duda, ellas lo 
cuidarán como el tesoro que es. 

GRACIAS SOFI Y Dianita, van 
por el camino correcto, sigan es-
tudiando, las brechas por recorrer 
suelen tener menos piedras, menos 
obstáculos, cuando sabemos por 
dónde caminar. 

buendanzon@hotmail.com

Por el camino correcto

JORGE BUENFIL

NOTAS SIN PENTAGRAMA…

 Las Hermanitas Pech, acompañadas por su abuelo y su padre, son una promesa viviente de que con talento la trova yucateca seguirá vigente. Foto Jorge Buenfil
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D
ESDE LA PERSPEC-
TIVA del derecho a la 
ciudad, los espacios pú-
blicos son los espacios 

más democráticos por excelencia, 
puesto que nos pertenecen a to-
dos, y en ellos. las personas se 
pueden encontrar en igualdad de 
circunstancias para disfrutar un 
mismo lugar, sin importar sus di-
ferencias económicas o sociales.

LAS ÁREAS VERDES ofrecen gran-
des beneficios para el desarrollo de 
nuestras ciudades y sobre todo para 
la calidad de vida de sus habitantes, 
estos espacios que incluyen par-
ques, jardines, avenidas y plazas, 
además de su papel regulador de la 
agresión ambiental, proporcionan 
beneficios tangibles como la mejora 
de la salud mental, la promoción de 
la actividad física y la creación de 
espacios para la interacción social, 
ejemplo de ello en Mérida, pueden 
ser la “la biciruta” que se realizan 
en la Avenida de Paseo de Montejo, 
una vez a la semana.

DE ACUERDO A la revista Me-

trópoliMID, Mérida cuenta con 

un total de 790 espacios públicos, 
considerando la zona exterior de 
Periférico, cubriendo poco más de 
890 hectáreas. Sin embargo, no to-
dos los espacios verdes son iguales 
ni accesibles para toda la pobla-
ción, la ciudad enfrenta desafíos 
en cuanto al acceso equitativo a 
sus áreas verdes. Y es que existe 
una gran confusión entre lo que 
son los espacios públicos, y los que 
aparentan serlo.

LOS ESPACIOS QUE son real-
mente públicos en Mérida, su pro-
piedad está a nombre de la ciu-
dad, y por lo tanto, se asegura su 
permanencia a través del tiempo, 
fomentando el sentimiento de 
identidad, y reflejando su gran ri-
queza cultural, por lo que se usan 
para la convivencia comunitaria y 
fomentan el turismo, como son los 
parques de los barrios antiguos en 
las zonas históricas de la ciudad, 
los parques arqueológicos, entre 
los que destaca el Parque Arqueo-
ecológico de Xoclán, con sus 61 
hectáreas de extensión, parques 
emblemáticos, como el de la colo-
nia Alemán, o el de las Américas, 
en la García Ginerés. Así como los 
paseos, como el Paseo Montejo, o 
el Paseo Verde, que atraviesa la 
zona poniente de la ciudad, con 
sus 68 hectáreas.

EN CONTRASTE, HAY zonas en 
donde se ofrecen comodidades si-
milares pero que realmente son 
propiedad privada, como los que 
se localizan en grandes centros 
comerciales, como en Plaza la Isla, 
City Center, Harbor, etcétera. Es-
pacios de uso público, pero de pro-
piedad privada, que muchas veces 
sirven de placebo a las reales ne-
cesidades de dichos espacios en 
zonas privilegiadas, en donde por 
el valor del suelo se ha priorizado 
lo comercial por sobre la necesi-
dad ciudadana.

TAMBIÉN EXISTEN ESPACIOS 
verdes en régimen de condominio, 
en donde los habitantes de una 
unidad cerrada, son copropieta-
rios de dichos espacios, y se encar-
gan solos de su mantenimiento y 
disfrute, como los casos de Yuca-
tán Country Club, Club Campes-
tre de Yucatán, Gran San Pedro 
Cholul, City Center, La Ceiba Golf 
Club, Gran Santa Fe Norte, etcé-
tera, lo que limita su uso exclusi-
vamente a ciertos sectores de la 
población. 

ESTA DIVISIÓN ENTRE áreas 
verdes públicas y privadas no sólo 
afecta la distribución espacial de 
estos recursos, sino también la 

manera en que los meridianos 
pueden disfrutarlos, sobre todo 
por tratarse de una ciudad donde 
el calor es un factor constante. 
De acuerdo al Instituto Municipal 
de Planeación (IMPLAN), las áreas 
de cobertura vegetal, han estado 
en constante reducción, principal-
mente desde el año 2002, cuando 
el Programa Municipal de Desarro-

llo Urbano (PDU) permitió el desa-
rrollo de conjuntos habitacionales 
separados de la mancha urbana. 
Además, del 2019 al 2023, 85 por 
ciento de los nuevos desarrollos 
autorizados correspondían a un 
modelo de urbanización cerrada o 
de acceso limitado.

COMO SE PUEDE observar, la 
propiedad de estos espacios (pú-
blica y privada) determina quién 
puede beneficiarse de ellos y en 
qué medida, y es que los espacios 
públicos, no solo son espacios de 
inclusión, si no auxiliares en la 
reducción de las desigualdades 
socioeconómicas, y un claro in-
dicador de la buena salud de una 
ciudad.

SÍGANOS EN: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/
Facebook: @ORGACovid19
Instagram: @orgacovid19
X: @ORGA_COVID19

¿Espacios Públicos y 
Democráticos en Mérida?
GUSTAVO MARTÍN  

PUBLIA MARGARITA ÁNGELES

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

 “Los espacios que son realmente públicos en Mérida, su propiedad está a nombre de la ciudad, y por lo tanto, se asegura su permanencia a través del tiempo”. Foto Enrique Osorno



C
uando Mauricio Vila Dosal 
tomó el mando del estado 
de Yucatán hace seis años, 
le agradeció a su antece-

sor, Rolando Zapata Bello, bajo la 
cúpula del Teatro Peón Contreras 
por coadyuvar a una transición 
ordenada y pacífica. Acto seguido, 
encabezó una caminata hasta la 
calle 60 para entrar a Palacio de 
Gobierno, ya como gobernador del 
estado. En ese momento, comenzó 
el segundo sexenio panista que 
vencía de nueva cuenta al enton-
ces todopoderoso, el Partido Revo-
lucionario Institucional. En para-
lelo, era dominio público que ese 
gobierno que apenas iniciaba  iba a 
estar condicionado a los designios 
y al presidencialismo de Andrés 
Manuel López Obrador. 

Por el perfil joven del entonces 
recién estrenado gobernador, con 
una imagen fresca y al ser ema-
nado de Acción Nacional, se espe-
raba un eventual enfrentamiento 
con el jefe del Ejecutivo Nacional, 
algo que nunca ocurrió a lo largo 
del tiempo en el que coincidieron 
ambos mandatarios. Incluso, Vila 
Dosal fue el gobernador de opo-
sición con mayor presencia en la 
afamada mañanera del Presidente.

Sin embargo, si en algo hay que 
darle crédito al gobernador yuca-
teco fue que, desde el primer día 
de su gobierno, tuvo una lectura 
acertada de lo que representaba la 
4T y el momento político social que 
iniciaba la nación, con un discurso 
en el que se repetía dos mensajes: 
Austeridad y primero los pobres.

En la mañana siguiente de la 
toma de posesión, Vila Dosal se 
mostró en la explanada de la ex 
penitenciaría, donde entregó 300 
automóviles de lujo que eran ren-
tados por el Gobierno del Estado, 
como señal de que la austeridad 
también iba a ser parte de su admi-
nistración. Con un discurso rígido, 
poco improvisado y hasta con poco 
carisma, Vila Dosal también anun-
ciaba la eliminación de líneas de 
celulares y otros gastos superfluos 
que tenía a su cuenta el Ejecutivo.

Los recortes en el gasto iban 
a ser una constante en sus años 
de gobierno, pero no la adminis-
tración de las palabras. A los dos 
años, el discurso del mandatario 
era otro. Se convirtió en un artista 

del discurso o de la tarima, con 
dominio total del auditorio. En-
tre datos, anécdotas, chistes y de 
vez en cuando hasta un bailecito, 
Vila Dosal captaba la atención de 
empresarios, políticos y del pro-
pio soberano, el pueblo sabio que 
suele reclamarle a sus autorida-
des pero que ante la figura del go-
bernador, escuchaba y aplaudía.

El gobierno de Mauricio Vila 
inició con la posibilidad de atraer a 
diferentes personalidades del acon-
tecer nacional e internacional. Una 
prueba de ello, fue que Yucatán 
organizó la Cumbre de los Premios 
Nobel de la Paz, lo que hizo po-
sible que figuras como Rigoberta 
Menchú, el ex presidente de Sudá-
frica, Frederick de Klerk, el ex man-
datario de Colombia, Juan Manuel 
Santos, Miguel Bosé, Ricky Martin, 
entre otras figuras que promovían 
el mensaje de paz circularan por 
esta tierra del Mayab.

Llegó la pandemia y 
sus amargas decisiones

Con la llegada del coronavirus con 
el primer caso registrado en Yuca-
tán, el 13 de marzo de 2020, las au-
toridades yucatecas y federales vi-
vieron el momento más crítico del 
Siglo XXI, solamente comparado 
con el ataque de las Torres Gemelas.

Igual como se hizo en todo el 
mundo ante una enfermedad des-
conocida, en Yucatán se ordenó el 
cierre de cualquier actividad co-
mercial y hubo restricciones de 
horarios para circular en las calles. 
Fueron decisiones impopulares 
que se tomaron desde el Palacio de 
Gobierno pero que buscaban fre-
nar una ola de contagios masivos 
que tuvo sus picos altos y bajos.

En paralelo, Vila Dosal libró ba-
tallas en el Congreso de Yucatán 
para obtener empréstitos que le 
permitieran al Gobierno dar apoyos 

económicos y paliar la crisis econó-
mica que se estaba generando por el 
cierre de cualquier actividad.

El mandatario yucateco ob-
tuvo un primer crédito pero luego 
perdió otras batallas ante un Po-
der Legislativo conformado en su 
mayoría por priistas.

Elecciones intermedias, 
control del estado

Las elecciones del 2021 marca-
ron el “ecuador” del gobierno de 
Mauricio Vila Dosal. El PAN tomó 
el control del Congreso al sumar 
14 de 25 legisladores. Asimismo, 
el partido del Gobierno llegaba 
a los municipios más grandes de 
la entidad como Kanasín, Umán, 
Tizimín y Valladolid. 

Esto permitió al Jefe del Ejecu-
tivo de Yucatán realizar cambios 

Seis años de Vila: ¿qué dejó 
y a dónde vamos?
RONALD ROJAS

▲ “Si en algo hay que darle crédito al gobernador yucateco fue que, desde el primer día de su gobierno, tuvo 
una lectura acertada de lo que representaba la 4T y el momento político social que iniciaba la nación, con un 
discurso en el que se repetía dos mensajes: Austeridad y primero los pobres”. Foto Enrique Osorno
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sustanciales en la Constitución 
Política del Estado, como la ley del 
Colegio de Notarios, ley de movi-
lidad, Reforma al Sistema de Pen-
siones y al ISSTEY, así como otra 
reforma al Poder Judicial local. 

Indicadores con letra azul

Vila Dosal sentó las bases de sus go-
biernos en dos apartados: seguridad 
y economía. En estos dos puntos es 
donde la administración 2018-2024 
deja sus mejores números. 

Hasta en su último evento 
como gobernador en funciones, 
el pasado miércoles en Progreso, 
recordó que el año 2023 ha sido 
el de mayor crecimiento econó-
mico en la historia de Yucatán 
con récord de inversiones extran-
jeras. La generación de empleos 
formales está por encima de los 
400 mil puestos y la reducción de 
la pobreza y la pobreza extrema, 
de acuerdo con cifras del Coneval.

En seguridad, el presupuesto 
para la Secretaría de Seguridad 
Pública lo aumentó en un 300 por 
ciento lo que generó como resultado 
de Yucatán no perdiera el primer 
lugar en la República con la menor 
incidencia de actos delictivos.

Va y Ven

“Con ustedes, sin ustedes o a pesar 
de ustedes”, Ese fue el mensaje que 
repitió Vila Dosal en sus primeros 
cuatro años de gobierno y dirigido 
a los concesionarios del transporte 
público para cambiar los antiguos 
camiones por los nuevos Va y Ven.

Este proyecto comenzó con la 
proyección de dejar en el estado 
un poco más de cien camiones y 
terminó subiendo la cifra a más 
de setecientos. 

Pago electrónico, unidades con 
clima, autosustentables y nuevas 
rutas como la de Periférico fueron 
los pilares de este nuevo modelo 
de transporte que generó la crea-
ción de una agencia Autónoma de 
Transporte. 

El Va y Ven no sólo se desarro-
lló en el interior de la ciudad de 
Mérida, sino también abarca mu-
nicipios conurbados como Umán 
y Kanasín y otras ciudades del 
interior del estado como Tizimín, 
Valladolid y Tekax. 

La Plancha, el Tren Maya 
y Vila Dosal

La Plancha generó un capítulo espe-
cial de Yucatán en el cual es imposi-
ble separar la responsabilidad de los 
tres órdenes de gobierno. El princi-
pal proyecto de la administración de 
Andrés Manuel López Obrador fue 
el Tren Maya que inicialmente iba 

a llegar hasta las inmediaciones del 
sector conocido como la Plancha, en 
el centro de Mérida.

Para ello, el gobierno federal 
tenía que hacer uso de unos te-
rrenos que les pertenecen, especí-
ficamente de la calle 43A, donde 
había una hilera de 12 viviendas 
y del parque Artículo 123. 

La Federación, a través de Fo-
natur, le notificó a las 12 familias 
que iban a ser reubicadas para 
construir en ese punto la estación 
terminal del Tren Maya. Luego, 
que se confirmó que el tren de 
pasajeros no iba a ingresar a Mé-
rida, la oferta de reubicación no se 
desechó porque ahora iban a cons-
truir en ese lugar la nueva sede de 
la Guardia Nacional en Yucatán. 

En ese callejón sin salida para 
las 12 familias yucatecas tuvo 
que intervenir el gobierno del Es-
tado. Vila Dosal le pidió al ayun-
tamiento de Mérida dirigido por 
Renán Barrera la donación de un 
terreno para ser utilizado como 
moneda de cambio.

Tras reunirse con el Presidente 
de la República y con el Secretario 
de la Defensa Nacional, General 
Luis Crescencio Sandoval en rei-
teradas ocasiones, se logró que las 
nuevas casas para las 12 familias 
se construyeran a la vuelta de 
la ubicación original y el espacio 
de la calle 43A se levantara el 
nuevo Gran Parque de la Plancha 
y finalmente el terreno donado 

por el Ayuntamiento sirvió para 
la construcción del cuartel de la 
Guardia en Ciudad Caucel. 

Las elecciones del 
2 de junio

Vila Dosal, quien gozaba de una 
gran aprobación como mandata-
rio, no pudo que el Palacio de 
Gobierno se mantuviera en su 
partido Acción Nacional, toda vez 
que el morenista Joaquín Díaz 
Mena se alzó con el triunfo en los 
comicios del dos de junio. 

Se puede decir que Vila Dosal 
fue víctima de una situación de 
la que sacó ventaja en 2018: La 
tendencia nacional.

En ese año, Rolando Zapata Be-
llo era el gobernador mejor eva-
luado de México pero en el país, 
el PRI apestaba por los escándalos 
del entonces presidente Enrique 
Peña Nieto. Esa percepción ayudó 
que el panista Vila se alzara con el 
triunfo en las elecciones. 

Seis años después, la política de 
los programas sociales de la 4T, le 
permitió al partido guinda tener 
una gran rentabilidad electoral 
que forzó el cambio de partido en 
Yucatán, pese a los buenos indica-
dores de Vila Dosal

El Cierre

Vila Dosal dejó el Palacio de Go-
bierno para ocupar ahora la vice-

presidencia de la Mesa Directiva 
del Senado de la República. 

Deja a un Yucatán con indica-
dores positivos en la economía, 
en la seguridad, con un nuevo 
transporte público tal cómo se 
explicó arriba, pero como le pasa 
a todo gobernante, el desgaste del 
tiempo también le afectó.

El resultado de las elecciones 
demostró que los ciudadanos se 
sintieron más cómodos con las 
prácticas federales que con las es-
tatales ¿Las razones? Pueden ser 
varias, que pueden ser desde la 
efectividad de los programas so-
ciales o la manera de comunicar 
los resultados de las acciones. 

La esperada ruptura con Ló-
pez Obrador nunca llegó. Desde 
el centro de la República, epicen-
tro de la polarización del país, le 
cuestionan su fidelidad al partido 
que representa.  

Las preguntas van en sentido 
de una posible candidatura para 
la presidencia de la República en 
el 2030 a lo que ha respondido 
“primero tengo que ser un buen 
senador”. Eso sí, en su nueva en-
comienda comenzó con el pie 
derecho al ser postulado por su 
partido para la vicepresidencia de 
la Mesa Directiva del Senado, tal 
como él mismo lo destacó, es el 
puesto más alto que tiene la opo-
sición en la Cámara Alta.

contacto@lajornadamaya.mx
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▲ Vila Dosal “deja a un Yucatán con indicadores positivos en la economía, en la seguridad, con un nuevo transporte 
público (…) pero como le pasa a todo gobernante, el desgaste del tiempo también le afectó”. Foto Enrique Osorno
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N
O CABE DUDA de que 

las sociedades contem-

poráneas están per-

meadas de ciencia y 

tecnología. Estamos rodeados de 

artefactos que median, facilitan y 

condicionan nuestra interacción 

con el mundo: el trabajo, el entre-

tenimiento, la salud, la comunica-

ción, las relaciones sociales, etcé-

tera. Pero, ¿este papel central de la 

ciencia se debe a que piensa y, por 

tanto, procede de una forma espe-

cífica o diferente a otras activida-

des, como la cocina, la carpintería 

o la literatura?

YA DESDE LOS orígenes de la 

ciencia moderna Francis Bacon 

reflexionaba sobre la idea de un 

método propio de la ciencia, pero 

se limitó a describirlo como una 

forma de ordenar y sistematizar 

la información y nuestras infe-

rencias sobre el mundo. No obs-

tante, fue René Descartes quien 

por primera vez propone la idea 

de método como una forma dis-

tintiva de conocimiento, con un 

sentido propiamente filosófico y 

como una forma de racionalidad 

distinta que no solamente ordena, 

sino que filtra elementos subjeti-

vos de nuestro saber. 

A PARTIR DE esta idea filosófica 

sobre lo que entonces se consti-

tuía como la nueva ciencia mo-

derna, aunada al éxito predictivo 

de la mecánica newtoniana, la 

ciencia empezó a adquirir un pa-

pel central en la cultura. Ello fue 

consolidando la idea de que lo que 

la caracteriza y distingue de otras 

actividades es un método que da 

cuenta de una racionalidad pro-

piamente científica. Es decir, una 

forma de pensar y proceder del 

conocimiento científico que es 

distinto de otras formas construir 

creencias que le da un estatus par-

ticular y superior. Pero ¿es eso así?

PODRÍAMOS POR EJEMPLO 

pensar en los procedimientos que 

siguen los físicos de altas energías, 

en un acelerador de partículas 

como el CERN, ¿en qué se parece 

a lo que hace un genetista o un 

geógrafo? Más aún, ¿se parece lo 

que hacen estos físicos a lo que 

hace un físico cuántico o un as-

trofísico? ¿Qué tiene en común 

con lo que hace un científico so-

cial? ¿Cuál es el método que todos 

siguen? En principio, podemos 

conectar estas actividades propo-

niendo que en todas estas ellas 

elaboramos teorías que contras-

tamos con la experiencia, i.e., con-

firmamos o refutamos hipótesis. 

SIN EMBARGO, EL concepto de 

contraste o confirmación resulta 

impreciso cuando nos damos 

cuenta de que puede significar co-

sas muy distintas dependiendo de 

la materia en cuestión. Siguiendo 

a A.C. Crombie, quien hace una 

propuesta para clasificar los es-

tilos de razonamiento científico, 

en la ciencia se pueden construir 

modelos analógicos; se pueden di-

señar experimentos para contro-

lar y predecir observaciones; se 

pueden hacer análisis estadísticos 

de regularidades o cálculo de pro-

babilidades; ordenar variedades 

mediante comparación y taxono-

mías, entre otros. Estos a su vez 

pueden subdividirse en procedi-

mientos más particulares en fun-

ción de la especialidad científica. 

DE TAL FORMA que el método 

debe ser algo más general que 

abarque todos estos estilos y for-

mas de construir la ciencia, pero 

si intentamos agruparlos todos lo 

que obtenemos es una caracteri-

zación que implica cosas tan am-

plias como ordenar o sistematizar, 

tal y como Bacon pensaba. Pero 

entonces caemos en cuenta de 

que tales caracterizaciones no son 

exclusivas de la ciencia, sino que, 

en la vida cotidiana, en la car-

pintería, en la ingeniería y en la 

cocina también ordenamos, siste-

matizamos procesos e inferimos. 

EN SUMA, LO que filósofos, histo-

riadores y sociólogos de la ciencia 

han mostrado es que la relación 

entre nuestros instrumentos teó-

ricos y la experiencia es suma-

mente compleja y mutuamente 

dependiente, lo que hace que el 

confirmar hipótesis signifique co-

sas distintas, según sea el caso. 

En esa complejidad, podemos en-

contrar razonamientos caracte-

rísticos o formas de proceder de 

una disciplina particular, pero se 

vuelve difícil generalizarlas en un 

método que pudiera abarcarlas a 

todas sin caer en un conjunto de 

procederes más o menos triviales 

que además no son exclusivo de 

la ciencia. 

POR TANTO, NO existe una ra-

cionalidad, es decir, una forma 

de pensar propia o característi-

camente científica, entendida 

como una forma filosóficamente 

privilegiada, que nos de acceso 

a la realidad. Lo que tenemos 

es una diversidad de procedi-

mientos que han nacido de un 

minucioso ensayo y error, que 

ordenan y sistematizan, y que 

son fina y altamente efectivos 

para cumplir los fines que cada 

ciencia tiene. Ello no demerita 

la consideración de que es el me-

jor conocimiento disponible para 

muchas cosas, pero también lo 

coloca en un lugar más apro-

piado en la cultura. Eliminar esta 

aura mística que se atribuye a un 

método científico desplegado en 

una racionalidad científica, que 

no se sabe muy bien qué es, per-

mite pensar la ciencia como un 

saber sensato, sin escepticismo, 

pero con prudencia. 

*Profesora del Departamento de 
filosofía de la Universidad de Gua-
dalajara

nalliely.hernandez@academicos.
udg.mx

¿Piensa la ciencia de forma diferente?
NALLIELY HERNÁNDEZ CORNEJO*

CURIOSIDADES FILOSÓFICAS

▲ “En suma, lo que filósofos, historiadores y sociólogos de la ciencia han mostrado es que la relación entre 
nuestros instrumentos teóricos y la experiencia es sumamente compleja y mutuamente dependiente, lo 
que hace que el confirmar hipótesis signifique cosas distintas, según sea el caso”. Foto Efe
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L
OS BEATLES SON cues-
tionados en 1966 en una 
conferencia de prensa en 
Los Ángeles, por un ar-

tículo de la revista Time, el cual 
sugiere –utilizando los términos 
del mismo artículo- que la can-
ción Norwegian Wood (this bird 
has flown) refiere a una “les-
biana” y la canción Drive my car 

a una “prostituta”. Paul McCart-
ney responde con ironía: “sólo 
tratamos de escribir canciones 
acerca de prostitutas y lesbia-
nas; eso es todo”, muchos de los 
asistentes ríen y aplauden. Este 
artículo de la revista Time ma-
nifiesta una preocupación sobre 
el uso del lenguaje que artistas 
como Bob Dylan, los Rolling Sto-
nes, Ray Charles, etcétera, le dan 
a la música popular. Mas allá 
de que se pueda considerar con 
cierta lógica sociohistórica este 
cuestionamiento moral (dado el 
rompimiento generacional de 
aquella época), resulta sugerente 
preguntarse por qué interpre-
tar al personaje de la canción 
Norwegian Wood como una mu-
jer lesbiana. Cabe señalar que 
no se pretende definir la iden-
tidad sexual del personaje de la 
canción; se trata simplemente de 
entender la interpretación de lo 
femenino de la revista Time. De 
acuerdo con las ideas de Roger 
Chartier (2005: X), esta canción 
cuestionaría las formas cultura-
les inscritas en las estructuras 
de poder de los Estado Unidos 
en la década de 1960, por lo que 
la interpretación cultural del ar-
tículo manifestaría estereotipos 
sobre la homosexualidad feme-
nina, dados los esquemas y las 
categorías que configuran una 
mentalidad específica sobre el 
rol social de la mujer.

LA CANCIÓN NARRA a un jo-
ven que desea seducir a la pro-
tagonista de la historia cuando 
ella lo invita a su departamento; 
toman vino, ríen, sin embargo, al 
final de la noche, la mujer decide 
irse a dormir, por lo que el narra-
dor pasa la noche en la bañera. 
Al final la mujer sale a trabajar 
muy temprano. Podemos dedu-
cir que la conclusión del artículo 
de la revista Time es la siguiente: 

una mujer quien invita a un 
hombre que “acaba de conocer” a 
su hogar a tomar vino, no quiso 
tener sexo, es trabajadora y/o 
profesionista, vive sola en un de-
partamento sin muebles es, por 
lo tanto, una mujer lesbiana. 

DE ACUERDO CON John Len-
non, un amor extramarital fue 
la inspiración de la canción; sin 
embargo, los juegos poéticos e 
imaginarios de Lennon y McCart-
ney terminan construyendo un 
personaje complejo que sugiere el 
cuestionamiento de un estereo-
tipo de un rol femenino tradicio-
nal, donde ambos compositores 
de Liverpool lo resaltan desde su 
enfoque humorístico, sensible y 
juvenil. No se puede establecer 
que exista una intencionalidad 
en cuanto a una perspectiva de 
género dentro de esta canción; 
no obstante, como Peter Burke 
señala, “los artistas no saben que 
saben” (2005: 39). Lennon y Mc-
Cartney admiten en la lírica que 

la mujer tiene un mayor dominio 
y control de la situación, dado que 
comienzan la canción diciendo: I 

once had a girl or should I say, she 

once had me (alguna vez tuve una 
chica, o debería decir, alguna vez 
ella me tuvo a mí). A su vez esta 
canción nos proporciona pistas 
culturales del pasado; por ejem-
plo, de acuerdo con McCartney, 
el título de la canción nos contex-
tualiza el espacio donde se sitúa 
la historia, dado que el pino era 
una decoración común en los ho-
gares ingleses de aquella época; 
no obstante, este compositor pre-
fiere hacer uso de un recurso 
metafórico cuando nombra esta 
pieza musical “madera noruega”, 
generando otro tipo de sensacio-
nes literarias. 

EN EL SENTIDO melódico a tra-
vés de un modo mixolidio ma-
nifiesta sonoridades célticas-fol-
clóricas de aquella zona del con-
tinente europeo; asimismo existe 
el acompañamiento de una cí-

tara interpretada por George Ha-
rrison, la cual nos sitúa a la cre-
ciente migración india durante 
la posguerra en Inglaterra. 

MÁS ALLÁ DE todo, cabe men-
cionar que tanto el fuerte im-
pacto social de los Beatles, como 
la mezcla creativa y de imagina-
rios de Lennon y McCartney dan 
pie para considerar la visibiliza-
ción de diversos sectores socia-
les que se manifestaban en un 
periodo clave de la humanidad, 
tal como la igualdad de derechos 
civiles para una mujer afroame-
ricana en Blackbird o, en este 
caso, como el segundo título de 
esta canción lo indica, This bird 

has flown (esta ave ha volado), 
describe a una mujer fuera de 
las convenciones de la época. De 
ese modo, a través de represen-
taciones culturales, los Beatles 
eliminaban sesgos sociales de la 
humanidad.

orlandoelorza@gmail.com

Interpretaciones culturales sobre 
imaginarios femeninos en los Beatles
ORLANDO ELORZA

ESTA AVE HA VOLADO

 “Esta canción cuestionaría las formas culturales inscritas en las estructuras de poder de los EU en la década de 1960, por lo que la 
interpretación cultural del artículo manifestaría estereotipos sobre la homosexualidad femenina”. Foto Dominio publico/EMI-Bilboard
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▲ Investigadores de la Universidad Queen Mary de Londres descubrieron que 
una neurohormona permite a las estrellas de mar escapar de depredadores des-
prendiéndose de sus extremidades. Si bien el desprendimiento de la cola en los 

lagartos es un ejemplo conocido, los mecanismos detrás de este proceso siguen 
siendo un misterio. Al estudiar la estrella de mar europea comúnidentificaron una 
neurohormona similar a la hormona de la saciedad humana. Foto Maynard Case
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Neuman dedica su nueva obra a una 
etapa poco recordada: acceso al habla

La llegada de un bebé da 
origen a discusiones que, 
“bajo el manto de la ternura 
y la inocencia, esconden 
conflictos muy serios, an-
tropológicos, sociológicos, 
políticos y lingüísticos”, ex-
plicó el narrador de origen 
argentino Andrés Neuman, 
quien refirió que en su libro 
Pequeño hablante se divirtió 
al abordar esas importantes 
cuestiones en un “tono en-
tre lo poético y lo infantil”.

El escritor contó a La 

Jornada que cuando su 
hijo empezó a hablar, “se 
me juntaron tres pasiones y 
tres asombros: el amor por 
él y la atención emocional 
que le presto a cada deta-
lle; mi trabajo de escritor 
e interés por las palabras 
y mi formación académica 
en filología y lingüística, 
hicieron que tuviera la sen-
sación de que iba a asistir 
en casa todos los días al na-
cimiento de la gramática”.

El título, editado por 
Alfaguara, fue presentado 
ayer a las 16 horas, en el 
Foro sin Fronteras de la Fe-
ria Internacional del Libro 
de las Universitarias y los 
Universitarios (Centro de 
Exposiciones y Congresos 
UNAM). El también poeta 
estará acompañado por la 
novelista Mayra González 
Olvera.

“El libro es una pequeña 
crónica de cómo mi hijo –en 
realidad cualquiera de noso-
tros–, empieza a hablar. Me 
parece fascinante porque 
todo lo que aprendemos en 
los primeros años de nues-
tra vida, y que nos define 
como seres humanos y es-
pecie, todo lo decisivo y ra-
dicalmente fundacional, na-
cer, conocer nuestro cuerpo 
y seres queridos, aprender a 
comer, a caminar, a hablar, 
sucede en una etapa de la 
vida que está trágicamente 
destinada al olvido.”

Neuman (Buenos Aires, 
1977) dijo que hacer este re-

lato era un regalo de amor 
para su vástago, al tiempo 
que una oportunidad de 
asistir a una etapa que no 
recordamos: nuestro acceso 
al habla. “Tiene mucho que 
ver con la poesía, porque 
ésta de algún modo trata 
de trabajar con el asombro 
de cada palabra; en cada 
poema, cuando lo leemos 
en voz alta y lentamente, 
por ejemplo, hay una puesta 
en valor de cada sílaba, del 
ritmo, de la dificultad de la 
belleza de articular”.

“Hay un fenómeno na-
turalmente poético en 
aprender a hablar, que es 
empezar a saborear cada 
palabra, su dificultad, sus 
posibilidades y, sobre todo, 
la sensación de tener todo 
el lenguaje por delante”.

“Me resultó muy refres-
cante conocer, cuidar y 
querer a una criatura que 
tenía todo el diccionario por 
delante y para quien el len-
guaje era todavía un com-
pleto misterio que poco a 
poco se va develando”.

El texto, continuó el tam-
bién traductor, consigna el 
descubrimiento y uso que 
hace su hijo de los sustan-
tivos mientras enfrenta el 
entorno como un conjunto 

de objetos en busca de su 
nombre; de la aparición de 
las preposiciones, cuando el 
pequeño “pasó semanas pro-
bando poner ‘a’ en cualquier 
parte, a ver qué pasaba con 
la frase; cuando se inicia la 
conciencia del adjetivo; es 
decir, la relación subjetiva 
entre tú y los objetos”.

“Luego vienen los ad-
verbios, donde se van des-
lizando los conceptos del 
tiempo y el espacio. Casi 
todos tienen que ver con 
donde estamos o cuando 
sucede algo (…) entonces tu 
cuerpo va tomando el GPS 
respecto del mundo a tra-
vés de ellos. Hasta llegar 
a los verbos, que quizás es 

lo que más me conmovió. 
Siempre me dio curiosidad 
saber cuándo termina un 
bebé y empieza un niño. 
Una tarde tuve la sensación 
de que ocurrió cuando habló 
en pasado por primera vez. 
Quería decir que sabía que 
ya no estaba e iniciaba un 
diálogo con la ausencia”.

“La frase tan sencilla 
‘pasó coche’ no pude evitar 
traducirla como ‘pasó bebé 
y pasará papá y pasaremos 
todos’, así que hay una es-
pecie como de intento de 
analizar lingüística y poéti-
camente pequeñas anécdo-
tas que están en la crianza 
de cualquier persona y que 
produce muchas emociones, 
pero no siempre tenemos 
tiempo de pararnos a pen-
sar, a conceptualizar.”

Neuman sostuvo que 
esta obra y la anterior, Um-

bilical, se pueden leer por 
separado, pero forman un 
díptico que cuenta “la histo-
ria de los primeros años de 
la vida, desde el embarazo 
y el nacimiento hasta que 
se adquiere por completo la 
lengua materna. Los cuatro 
primeros años de la vida 
son los más misteriosos en 
la existencia de cualquier 
persona; prácticamente, no 

generan recuerdos y casi 
tampoco han generado lite-
ratura ‘para adultos’”.

Mencionó que aunque 
su punto de partida es au-
tobiográfico, “sabía que 
estaba escribiendo una ex-
periencia que han tenido 
millones y millones de per-
sonas durante muchísimos 
años, compatible y univer-
sal. Quería que fuese como 
una especie de infancia 
muy íntima, pero también 
muy colectiva”.

En la literatura, agregó 
el poeta, se habla muy poco 
de historias de amor filial 
entre “hombres y criaturas 
muy pequeñas. Son un poco 
tabú en nuestra tradición, 
porque no nos enseñan a 
contarla ni cómo vivirla. Es 
una experiencia que muchí-
simos hemos tenido, pero 
a la vez es un poco contra-
cultural respecto de nuestra 
educación tradicional”.

“Me parece que es natu-
ral y saludable que la lite-
ratura lo registre y, en ese 
sentido, todavía estamos 
empezando. Tenemos mu-
chos libros de grandes es-
critoras, pensadoras, soció-
logas, que han reflexionado 
sobre la maternidad o sobre 
la no maternidad, sobre te-
ner hijos, pero no querer 
ser madre canónica, o en los 
que discuten qué es serlo; 
entonces, nada más natural 
que los padres empecemos 
a hacer también ese trabajo 
desde nuestro lugar. Es in-
evitable en realidad”.

Recordó que durante el 
acompañamiento a un hijo 
“hay una serie de flashbacks 
brutales: nuestra infancia, 
nuestra crianza y la relación 
con nuestros padres”.

“No es sólo que los ni-
ños crecen rápido, es que 
el amor y la crianza de un 
niño pone a prueba los lí-
mites de lo que entendemos 
por paso del tiempo; sen-
tía que era tan abrumador 
e interesante, que escribir 
acerca de eso podía ser un 
modo de tratar de enten-
derlo un poco mejor y de 
compartirlo con el prójimo”.

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MEXICO

 El poeta presentó ayer Pequeño hablante en la Feria Internacional del Libro de las Universitarias y 
los Universitarios, en el Centro de Conferencias y Exposiciones UNAM. Foto Facebook Andrés Neuman

“El libro es una pequeña crónica de cómo mi hijo empieza a hablar”, subrayó el autor

“No es sólo que los 

niños crecen rápido, 

es que el amor y la 

crianza de un niño 

pone a prueba los 

límites de lo que 

entendemos”
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Restauran hojas quemadas en incendio 
de biblioteca alemana ocurrido en 2004

Un libro de astronomía de 
Galileo Galilei de 1613 y una 
rara edición de un volumen 
de canciones de amor de 1660 
son algunos de los tesoros 
culturales que fueron des-
truidos en el incendio de la 
Biblioteca de la Duquesa Ana 
Amalia en la ciudad alemana 
de Weimar hace 20 años. Sin 
embargo, se han salvado y 
se siguen salvando muchos 

textos: los expertos pudieron 
restaurar hasta ahora 1,1 mi-
llones de hojas de escritos da-
ñados, conocidos como libros 
de ceniza, mediante proce-
dimientos especiales, según 
la Fundación Clásica de Wei-
mar. Al final, se restaurarán 
1,5 millones de los 7 millones 
de hojas dañadas.

El 2 de septiembre de 
2004, un cable incendiado 
provocó el devastador in-
cendio del edificio histórico 
de la biblioteca, declarado 
Patrimonio de la Humani-

dad. La armadura del tejado 
y otras partes del edificio 
ardieron por completo. El 
mobiliario de la magnífica 
Sala Rococó resultó grave-
mente dañado por el ca-
lor y el agua utilizada en 
la extinción del fuego. La 
Fundación Clásica habla 
de 50 mil libros históricos 
y 35 cuadros destruidos. Se 
invirtieron 12,8 millones 
de euros (14,2 millones de 
dólares) en la restauración 
del histórico edificio de la 
biblioteca, que en su día fue 

supervisada por el poeta Jo-
hann Wolfgang von Goethe 
(1749-1832). En 2007 se cele-
bró la reapertura. Gracias a 
los bomberos y a numerosos 
voluntarios, se pudo retirar 
gran cantidad de libros de 
la biblioteca mediante una 
cadena humana la noche 
del incendio. Unos 28 mil 
volúmenes se salvaron in-
tactos y otros 118 mil se res-
cataron dañados por el agua 
de extinción y el fuego. El 
monto estimado de los da-
ños sufridos por la colección 

de libros en aquel momento 
ascendía a 67 millones de 
euros. Según la Fundación, 
hasta ahora ha costado 11,3 
millones de euros reponer 
las obras perdidas. También 
se han gastado unos 7,8 mi-
llones de euros en restaurar 
los libros cenicientos.

Sin embargo, el alcance 
total de la destrucción no 
fue determinado aún. El 
fuego arrasó sobre todo la 
importante colección de 
música de las duquesas Ana 
Amalia y Maria Pavlovna.

DPA

WEIMAR

 Expertos han podido restaurar hasta ahora 1.1 millones de hojas de escritos dañados, conocidos como libros de ceniza, mediante procedimientos especiales; al final, 
se restaurarán 1,5 millones de los 7 millones de hojas dañadas, informó la Fundación Clásica de Weimar. Foto Facebook Herzogin Anna Amalia Bibliothek

H
ace 68 años, en 1955, en-
trevisté en París al “gran 
escritor católico” (así lo 
reverenciaban) François 

Mauriac. Además de la gloria ga-
nada por toda la Francia católica 
en sus libros, era el principal cola-
borador y analista político del dia-
rio Le Figaro, en el que editorialis-

tas y sesudos lectores, además de 
lectores de la Academia Francesa 
y el Colegio de Francia, le rendían 
pleitesía y cubrían su cabeza de 
laureles.Llegué a su casa con la ab-
soluta certeza del fracaso, porque 
en esa época cultivaba la insegu-
ridad, como todavía hoy, pero con 
mucha mayor vehemencia.

Toqué a su puerta, subí la triste 
escalera (porque en París los escalo-
nes son tristes y raídos) y apenas me 

recibió Mauriac en su biblioteca, lo 
asaeteé con preguntas que él evadió 
molesto. Estaba yo súper nerviosa, 
y mi voz se agudizó hasta conver-
tirse en silbato frente a la superio-
ridad de la gran cultura francesa 
concentrada en su persona.

Hoy por hoy, todavía recuerdo 
con escalofríos ese encuentro que 
impulsó mi curiosidad, la misma 
que impulsa hoy a algunos chavos 
a preguntarme si nací en Rusia 

o si el rey de España Juan Carlos 
me sacó a bailar. Total, que he sido 
Mauriac en más de una ocasión 
cuando algún estudiante quiere 
saber en qué año estuve presa en 
Lecumberri o cuándo llegué de 
Rusia. Respondo a la muchacha o 
al joven reportero que no soy ni 
rusa ni he estado presa, y le digo 
despacito con una voz muy dulce: 

De entrevistas y estrepitosos fracasos
ELENA PONIATOWSKA

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20
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“Hay que preparar las pre-
guntas”, así como recuerdo 
que me lo ordenó Francois 
Mauriac, el máximo autor 
del catolicismo de Francia:

–¿Ha leído usted algu-
nas obras mías?

–No, señor Mauriac. 
Apenas voy a comenzar. 
Ayer compré Nudo de ví-

boras... Pero, dígame usted, 
¿cuál es su mejor libro?

–De nada servirá que 
le conteste, señorita, us-
ted no conoce mi pensa-
miento. No hay conver-
sación posible.

Y François Mauriac, 
alto y flaco, se frotó las 
manos con impaciencia, 
con el pretexto de que es-
taba haciendo mucho frío 
y sus respuestas, y hasta 
sus eventuales pregun-
tas, se fueron haciendo 
cada vez más breves y 
más frías, dichas con esa 
voz apagada, “las cenizas 
de una voz”, impresio-
nante de furia contenida. 
La figura larga y reseca, 
el aspecto de fraile des-
calcificado y amenazante 
que tenía Mauriac en ese 
momento, Premio Nobel 
1952, el miembro más 
destacado de la Academia 
Francesa y las docenas 
y docenas de libros que 
apoyaban frente a mí su 
gran figura de inmortal, 
me hicieron temblar, po-
nerme más boba que de 
costumbre y echar mano 
de cualquier cosa.

–Maestro, ¿qué le pasa 
a usted en la garganta? 
¿Tiene anginas? ¿Le ope-
raron las amígdalas?

–Por el amor de Dios, 
señorita, si no se le ocu-
rre a usted nada mejor 
que preguntarme...

Mauriac hizo un leve 
movimiento hacia la puerta 
como para invitarme a salir. 

Yo me di cuenta entonces, 
creo que por primera vez, 
de lo que significa la pala-
bra fracaso. Y comprendí 
también lo que puede ha-
ber de irresponsabilidad y 
de insolencia en un entre-
vistador bisoño que pide 
a una estrella algo de su 
tiempo valioso, y que luego 
lo desperdicia, minuto a 
minuto, como quien hace 
bolitas de papel.

–Por favor, hábleme 
de sus libros. ¿Cuál es el 
más bonito?

–Pero, ¿cómo quiere 
usted discutir conmigo 
acerca de libros que no 
ha leído?

–Yo no quiero discu-
tir con usted, jamás me 
atrevería. Sólo quiero es-
cucharle, pedirle que me 
hable de sus personajes, 
esos seres vivientes que ha 
creado su genio de escritor.

–¡Ah, vamos! Usted 
quiere que le cuente mis 
novelas, para no tomarse 
el trabajo de leerlas.

–Pero si ya las estoy 
leyendo. Anoche, nada 
menos, me leí 20 páginas 
de un tirón, y eso que te-
nía mucho sueño. No, se-
ñor Mauriac, no discutiré 
con usted, pero sí quiero 
decirle que lleva en sus 
manos el gran tema de la 
vida humana, y que en 
cada una de sus páginas 
lucha usted con el ángel. 
Usted combate al mal. Su 
estilo equivale a la gran-
deza del tema.

“Apenas he empezado 
a leerlo y siento ya que 
sus personajes me rodean, 
que son mis prójimos, que 
me atraen y me asustan. 
Seguiré leyéndolo para 
llevar adelante el análi-
sis de un mundo que des-
conozco, pero al que no 
debo dejar de asistir”.

¡Y pensar que poco 
antes, cuando llegué a su 
casa, François Mauriac 
era todo gentileza y ama-
bilidad! Hablamos sobre el 
mal tiempo, el servicio de 
taxis y otras cosas por el 
estilo. Todo iba sobre rie-
les, hasta el momento en 
que se le ocurrió hacerme 
esa malvada pregunta 
acerca de sus libros.

El autor de Teresa Des-

quey-roux vivía en el nú-
mero 38 de la calle de Teó-
filo Gautier; aquel hombre 
que se hizo famoso por 
sus versos y sus chalecos 
de colores. Sólo tuve que 

esperarlo un momento en 
una sala donde había un 
inmenso tapete blanco y 
unos cuadros que pare-
cían de Dufy.

El piano en un rincón 
me dio tranquilidad, por-
que me imaginé a Mau-
riac repasando en el te-
clado algunas canciones 
provenzales, y esto me lo 
hizo grato y simpático. 
Luego llegó él, frotándose 
las manos huesudas y 
largas, diciendo que ha-
cía mucho frío, con su 
voz que más bien es cu-
chicheo y que se parecía 
a la lluvia monótona y 
glacial que repasaba las 
calles de París.

Me hizo sentar en 
un canapé liso y frío, se 
sentó frente a mí, siem-
pre frotándose las manos 
y me pidió las primeras 
preguntas de la nefasta 
entrevista.

–¿Qué razones lo han 
impulsado a interesarse 
en la política? (Debo 
aclarar que Mauriac fue 
uno de los comentaristas 
políticos más leídos en 
Francia, y que gracias a 

él aumentó el número de 
lectores de Le Figaro, y 
eso que ningún francés 
sale a la calle sin su pe-
riódico que va leyendo 
en el Metro.)

–En primer lugar, la de 
que soy católico, o mejor 
dicho, cristiano. En se-
gundo lugar, porque soy 
un ciudadano francés y 
todo hombre que lo sea 
realmente tiene la obli-
gación de ocuparse de la 
política de su país. No me 
asombra que los escrito-
res intervengan en la vida 

pública, cuando menos en 
plan de críticos enterados. 
Lo que me extraña es que 
a veces se abstengan de 
hacerlo: nadie puede des-
interesarse del bien pú-
blico de su patria.

“Todos somos responsa-
bles del gobierno del mundo y 
mucho más del gobierno par-
ticular del país donde hemos 
nacido. Creo en los deberes 
civiles y en la responsabilidad 
personal de cada ciudadano”.

En este momento ocu-
rrió el penoso incidente 
acerca de todo lo que yo 
no había leído. A fuerza 
de ruegos y movido por la 
lástima, el gran novelista y 
dramaturgo me dijo por fin:

–Creo que mis mejores 
novelas son Teresa Des-

queyroux y el Nudo de ví-
boras. Algunas personas 
sostienen que mis libros 
son tristes, pero yo podría 
decirle a usted, ahora, que 
no lo son, que hay mucha 
felicidad en ellos, a pesar 
de su amargura aparente. 
Pero de eso hablaremos 
en otra ocasión, cuando 
usted haya leído alguno 
por lo menos.

Mauriac, alto 

y flaco, se frotó 

las manos con 

impaciencia, y sus 

respuestas se fueron 

haciendo cada vez 

más breves y frías

“Todos somos 

responsables 

del gobierno del 

mundo y mucho 

más del gobierno 

particular del 

país donde 

hemos nacido”
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Wild God, de Nick Cave, un álbum 
que hace creer en el poder del amor

El punk convertido en poeta 
Nick Cave a menudo des-
cribe la música como sa-
grada. Para él, la interpreta-
ción es un acto de comunión 
con la audiencia. Pero Wild 
God, su álbum 18 con The 
Bad Seeds que recién estrenó 
este 29 de agosto, se siente 
más como un bautismo: una 
inmersión extática en las 
aguas caudalosas y repletas 
de amor y pérdida que el ar-
tista sexagenario ha experi-
mentado desde la muerte de 
sus hijos Arthur Cave (15) y 
Jethro Lazenby (31) en 2015 
y 2022, respectivamente.

A lo largo de nueve pai-
sajes sonoros que se hin-
chan, se hunden y se arre-
molinan, la imaginería del 
álbum sumerge a los oyen-
tes en los lagos y los mares 
de un “dios nadador”, antes 
de elevarnos para contem-
plar con la boca abierta las 
estrellas (“metáforas brillan-
tes y triunfantes del amor”) 
y, a continuación, anclarnos 
en una tierra cálida donde 
“el médico rural silba por la 
pradera” y acunarnos para 
dormir con la suave balada 
de piano As the Waters Co-
ver the Sea.

Cave ha descrito cada 
canción de su disco como 
una conversión individual 
–una rola se llama así– pero 
sin necesidad de que te ads-
cribas a ningún tipo de fe 
religiosa para creer en el po-
der transformador del amor 
que es cantado aquí.

Como vocalista, Cave ha 
perfeccionado desde hace 
mucho tiempo un estilo de 
predicador que permite que 
sus historias vaguen apa-
sionadamente por los con-
tornos de la música. Lo usa 
una vez más en Song of the 
lake: una humilde parábola 
de un hombre viejo junto a 
la orilla, hipnotizado por la 
visión de una mujer que se 
baña en la luz dorada. Este 
placer pasajero lleva a Cave 
a aludir a su duelo al citar 

la canción infantil Humpty 
Dumpty (sobre el huevo que 
cayó muerto como Arthur).

La línea original dice: 
Todos los caballos del rey y 
todos los hombres del rey no 
pudieron unir a Humpty de 
nuevo, pero Cave lo aban-
dona a medio camino: Ah, 
no importa, no importa. El 
anciano de la orilla encuentra 
la paz, en cambio, en lo inevi-
table de la mortalidad: Sabía 
que se disolvería si seguía [a 
la bañista] al lago / Pero tam-
bién sabía que si permanecía 
en la orilla, con el tiempo se 
evaporaría. Un coro alza la 
voz detrás de él mientras 
nuestro héroe repite el es-
tribillo consolador de No im-
porta como un Amén.

Cave es muy bueno ba-
lanceando su locuacidad 
grandilocuente con un es-
tilo vernáculo casual como 
este. Es asimismo brillante 
intercambiando entre la 
ficción y la metáfora a la 
cruda verdad, como en Joy, 
en donde gira de unas clá-
sicas letras de blues –“Des-
perté esta mañana con el 
blues invadiendo mi ca-

beza”– a la brutal realidad 
de Me sentí como si alguien 
de mi familia estuviera 
muerto. El único momento 
flojo líricamente se pro-
duce cuando torpemente 
rima panties con scanty en 
el por lo demás encantador 
shuffle de O Wow O Wow 
(que increíble es ella).

Cantando entre la 
duda y la fe, Cave ace-
lera el ritmo con el tema 
más roquero del álbum, 
en el que una deidad en-
ferma vuela por una ciu-
dad moribunda como un 
“pájaro prehistórico” sobre 
los huesos quebradizos de 
un efecto de clavicordio. 
Wild God se eleva hacia el 
triunfo cuando los coros se 
lanzan a un estribillo ju-
biloso. El crescendo colec-
tivo, sin embargo, pronto se 
ve arrasado por las lluvias 
más íntimas y fluidas de 
Frogs, en la que los anfibios 
titulares aparecen saltando 
en las cunetas / Asombrados 
del amor / Asombrados del 
dolor / Asombrados de estar 
de nuevo en el agua / Bajo la 
lluvia del domingo. Si se cie-

rran los ojos, se pueden ver 
las patas extendidas y húme-
das y los saltos resbaladizos 
y vertiginosos. Más adelante, 
en su bestiario sagrado, Cave 
invoca a los conejos en Joy y 
Cinnamon Horses.

Muchos consideran que 
la producción reciente de 
Cave es demasiado ambien-
tal e incoherente, y que las 
canciones carecen de gan-
chos y estructura tradicio-
nales. Este álbum no intenta 
ganarse a ninguno de esos 
escépticos. En los tres videos 
Making of Wild God en You-

Tube, se ve al grupo bro-
meando sobre escribir “mú-
sica de yoga”, pero las pelícu-
las, rodadas en directo en los 
espaciosos estudios Miraval 
del sur de Francia, ayudan 
a dejar clara la humanidad 
de gran corazón que vierten 
en su música. Cave acecha 
en blanco y negro como un 
limpia pipas, mientras el 
coproductor Warren Ellis 
se ríe entre dientes con su 
barba de mago mientras 
buscan los momentos de es-
pontaneidad que dan vida a 
estas canciones.

A lo largo de Wild God, 
el traqueteo de la batería de 
ThomasWydler y la resaca 
del bajo de Martyn Casey 
mantienen el calor bajo los 
elegantes meandros meló-
dicos del piano de Cave, el 
violín de Ellis, los sintetiza-
dores, la flauta y los loops, 
el vibráfono de Jim Scla-
vounos y la tierna guitarra 
de George Vjestica. Las me-
lodías inundan la música 
y luego desaparecen como 
corrientes. Wild God puede 
parecer insondable, pero 
hace que flotes.

HELEN BROWN

NUEVA YORK

 A lo largo de Wild God, el traqueteo de la batería de ThomasWydler y la resaca del bajo de Martyn Casey mantie-
nen el calor bajo los elegantes meandros melódicos del piano de Nick Cave, el violín de Ellis, los sintetizadores, la 
flauta y los loops, el vibráfono de Jim Sclavounos y la tierna guitarra de George Vjestica. Foto IG Nick Cave

El cantante australiano y The Bad Seeds sumergen a los oyentes en mares y lagos

Consideran que 

la producción 

reciente de Cave 

es demasiado 

ambiental e 

incoherente, sin 

estructura



El voleibol sentado es un 
deporte paralímpico que 
se juega pegado al piso: los 
jugadores se deslizan sobre 
la cancha intentando pasar 
el balón sobre una red que 
mide menos de 1,15 metros. 
Tener al segundo hombre 
más alto del mundo frente a 
esa red ciertamente ha mar-
cado una diferencia para el 
dominante equipo iraní.

Con estatura de 2,46 me-
tros y de 1,8 metros sentado 
y con los brazos extendidos, 
Mehrzadselakjani ha ayu-
dado al equipo iraní a alcan-
zar sin problemas las semifi-
nales en París. Irán disputará 
las semifinales de los Juegos 
Paralímpicos el jueves.

El Comité Paralímpico In-
ternacional indicó que Me-
hrzadselakjani fue diagnos-
ticado con acromegalia, una 
condición que se caracteriza 
por el exceso de la hormona 
crecimiento. Un accidente 
de bicicleta cuando tenía 15 
años provocó que su pierna 
derecha dejara de crecer y 
es 15 centímetros más corta 
que la izquierda.

Irán no ha perdido nin-
gún set en sus dos encuen-
tros ante Brasil y Ucrania.

Quinto oro

La carrera en el salto de lon-
gitud de la ucraniana Ok-
sana Zubkovska se ha ex-
tendido por 17 años, pero 
aseguró que el quinto oro 
desde que inició en Beijing 
2008 es el más destacado.

Sus cinco saltos excedieron 
todos los de sus rivales y ganó 
con una distancia de 5,78 metros.

Zubkovska compite en la 
clasificación T12 para perso-
nas con problemas de visión.

Posponen el triatlón

Las competencias del triat-
lón paralímpico en París pro-
gramadas para el domingo se 
pospusieron debido a la pre-
ocupación por la calidad del 
agua en el río Sena tras las 
fuertes lluvias, confirmaron 
los organizadores.

El delantero francés Kylian 
Mbappé firmó sus dos pri-
meros goles en Liga con el 
Real Madrid, este domingo 
en el estadio Santiago Ber-
nabéu ante el Betis, en la 

cuarta fecha del campeo-
nato español.

El ex delantero del PSG, 
que había marcado con el con-
junto blanco en la Supercopa 
de Europa, anotó en el minuto 
67 superando con un disparo 
con la zurda al arquero bético 
después de un gran pase de 
taco del uruguayo Fede Val-

verde, antes de marcar un se-
gundo gol en el minuto 75.

Reemplazado por Luka 
Modric en el minuto 84, el 
delantero de Bondy aban-
donó el terreno de juego 
entre la ovación del público 
del Bernabéu.

Desde su primer título en 
la Supercopa de Europa ante 

el Atalanta, el 14 de agosto 
en Varsovia, Mbappé no 
había vuelto a encontrar el 
camino del gol y las críticas 
comenzaban a asomar en la 
prensa española.

El sábado, su entrenador 
Carlo Ancelotti afirmó que 
su fichaje estrella “no tiene 
problemas de adaptación”.

Irán, amenaza 
para sus rivales 
en el voleibol 
sentado

Mbappé marca primeros goles en Liga con el RM

AP

PARÍS

AFP

MADRID

BRONCE PARA ÁNGEL CAMACHO EN 150 METROS COMBINADOS

▲ Con un cierre dramático, el seleccionado mexicano logró 
la medalla de bronce en los 150 metros combinados cate-
goría S4 de los Juegos Paralímpicos París 2024. El oriundo 
de León, culminó con un tiempo de 2:37.29 minutos para 
conseguir su segunda presea en la competencia.

Ángel Camacho apretó el paso en los últimos 50 metros 
contra el coreano Jo Giseong, quien se quedó a solo 17 
centésimas de alcanzarlo, con un tiempo de 2:37.45. La 
de Camacho es la octava medalla para México en París. 
Foto @COPAME
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La banca de desarrollo se ha 
consolidado como el brazo 
financiero del gobierno fe-
deral, y a lo largo del úl-
timo año realizó acciones 
importantes para mantener 
su operación y apoyar a sus 
sectores de atención, a fin 
de impulsar la reactivación 
económica, el mercado in-
terno y el empleo, así como 
el bienestar social, afirma el 
gobierno de México.

De acuerdo con el sexto 
informe de gobierno, presen-
tado este domingo, la banca 
de fomento canalizó apoyos 
y financiamiento a sectores 
prioritarios como las Micro, 
Pequeñas y Medianas Em-
presas (Mipymes), el comercio 
exterior, las actividades agro-
pecuaria y rural, la infraes-
tructura pública, la vivienda 
y el sector militar, bajo un en-
foque de inclusión financiera.

Apuntó que, de enero a 
junio de 2024, este sector 
financiero en su conjunto 
colocó crédito y garantías 
por 682 mil 384 millones de 
pesos, con lo que alcanzó 
un saldo de crédito directo 
e impulsado al sector pri-
vado por un billón 903 mil 
353 millones de pesos.

Según el documento, 
por medio de este finan-
ciamiento se brindó apoyo 
a universidades millón 890 
mil 593 beneficiarios de su 
población objetivo, lo que sig-
nificó un avance de 45.3 por 
ciento con relación a la meta 
de inclusión financiera defi-
nida para el presente año.

Cabe recordar que estas 
instituciones de crédito ofi-
ciales tienen como propósito 
apoyar y atender los proyec-
tos de mayor importancia 
para el gobierno, así como 
otorgar financiamiento a la 
población más vulnerable 
del país que carece de acceso 
a servicios financieros.

En este sentido, detalló 
que el sector empresarial, 
por conducto de Nacional Fi-
nanciera (Nafin) y el Banco 
Nacional de Comercio Exte-
rior (Bancomext), de enero 
a junio de 2024, recibió be-
neficios como la atención a 
315 mil 70 empresas, de las 
cuales 99.5 por ciento fue-
ron Mipymes, y se otorgaron 
créditos y garantías por 410 
mil 498 millones de pesos.

Por su parte, refirió, en 
el sector de infraestructura 
el Banco Nacional de Obras 
y Servicios Públicos (Bano-
bras) impulsó un mayor ac-
ceso al crédito para proyec-
tos de infraestructura, y en 
el primer semestre del año 
otorgó crédito directo e 
inducido al sector privado 
por 47 mil 963 millones de 
pesos, lo que se tradujo en 
un saldo de financiamiento 
directo e inducido al sector 

privado de 615 mil 911 mi-
llones de pesos.

De hecho, abundó, en el 
sector de transporte, Bano-
bras otorgó financiamiento 
por dos mil millones de pe-
sos para el tramo 4 del Tren 
Maya, uno de los proyectos 
prioritarios de la presente 
administración.

En el sector vivienda, 
apuntó el informe, Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF) 
otorgó financiamiento di-
recto e inducido por 25 mil 
403 millones de pesos, que 
se tradujo en 44 mil 780 
acciones de vivienda y con 
ello, al cierre de junio de 
2024, se alcanzó un saldo 
de crédito directo e impul-
sado al sector privado por 
275 mil 333 millones de pe-
sos, lo cual benefició a más 
de 153 mil personas.

Explica que para el sec-
tor agropecuario y rural, 

con apoyo de los Fideicomi-
sos Instituidos en Relación 
con la Agricultura (Fira), 
se canalizó financiamiento 
por 164 mil 839.9 millones 
de pesos, por medio de los 
intermediarios financieros 
del sector privado.

Lo anterior, dijo el go-
bierno permitió que, a ju-
nio de 2024, el saldo total 
de financiamiento fuera de 
235 mil 861.7 millones de 

pesos, con un saldo de cré-
dito directo e inducido al 
sector privado por 235 mil 
533.9 millones de pesos.

A su vez, enfatizó que 
en el sector militar y de las 
fuerzas armadas, el Banco 
Nacional del Ejército, 
Fuerza Aérea y Armada 
(Banjército), en el primer 
semestre otorgó 33 mil 681 
millones de pesos en crédi-
tos a favor de 267 mil 583 
beneficiarios.

Y para apoyar el bien-
estar social, el Banco del 
Bienestar, hasta junio de 
2024, se contabilizaron 
44.6 millones de cuentas, 
lo que representó un creci-
miento de 149.2 por ciento 
en relación con las cuentas 
existentes al cierre de 2018 
“lo que contribuyó a elevar 
la inclusión financiera de 
la población en condiciones 
de vulnerabilidad.

Banca de desarrollo impulsa reactivación 
económica del país: informe de gobierno
El sector empresarial, por conducto de Nafin y Bancomext, de enero a junio 

de 2024, recibió varios beneficios, como la atención a 315 mil 70 empresas

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Estas instituciones de crédito oficiales tienen como propósito apoyar y atender los proyectos de mayor importancia para el 
gobierno, así como otorgar financiamiento a la población más vulnerable del país sin acceso a servicios financieros. Foto Nafin

Se contabilizaron 

44.6 millones de 

cuentas, lo que 

representó un 

crecimiento de 

149.2 por ciento

CANALIZAN APOYOS
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De 2019 al segundo trimes-
tre de este año, la Inversión 
Extranjera Directa (IED) que 
ha llegado al sector turístico 
acumula 13 mil 207 millones 
de dólares, una cifra que du-
plica lo captado de 2013 al 
segundo trimestre de 2018, 
dio a conocer la Secretaría de 
Turismo (Sectur).

Tan sólo durante el primer 
semestre de este año, la IED 
que llega al sector turístico 
sumó mil 373.9 millones de 
dólares, monto que equivale 

al 4.4 por ciento de la Inver-
sión Extranjera Directa cap-
tada en el país que fueron 31 
mil 96.3 millones de dólares, 
y que supera los mil 242.9 
millones de dólares captados 
en todo el 2019, año previo a 
la pandemia, precisó.

Sólo de abril a junio, plan-
teó la dependencia, la IED 
turística alcanzó un monto 
de 820.2 millones de dóla-
res, lo que equivale al 16.1 
por ciento de la Inversión 
Extranjera Directa captada 
en el país, y supera los 375.4 
millones de dólares que se 
registraron en el segundo tri-
mestre de 2019.

“En el segundo trimestre 
de 2024, destaca la IED tu-
rística en hoteles con otros 
servicios integrados con 
752.7 millones de dólares, 
esto es 91.8 por ciento del 
total, y el rubro de departa-
mentos y casas amuebladas 
con servicios de hotelería 
con 65 millones de dólares, 
una participación de 7.9 por 
ciento, y en conjunto repre-
sentan 99.7 por ciento de la 
total del sector”, dijo la Sec-
tur en un comunicado.

La Sectur precisó que du-
rante el periodo de abril a 
junio de 2024, los países que 
registraron el mayor flujo 

de IED en el sector turís-
tico fueron España con 634 
millones de dólares, lo que 
representa 77.3 por ciento 
del total; Estados Unidos 
con 117.4 millones de dóla-
res, que equivale al 14.3 por 
ciento del total; Países Bajos 
con 29.2 millones de dóla-
res, 3.6 por ciento del total; 
y Canadá con 27.1 millones 
de dólares, lo que significa 
3.3 por ciento.

Por su parte, las entidades 
que captaron el mayor flujo 
de IED en el sector turístico 
durante el segundo trimes-
tre de 2024 fueron Quintana 
Roo, con 346.7 millones de 

dólares, o 42.3 por ciento del 
total; Baja California Sur, con 
161.5 millones de dólares, lo 
que representa un 19.7 por 
ciento; Baja California, con 
148.2 millones de dólares, que 
equivale al 18.1 por ciento; 
Nayarit, con 117 millones de 
dólares, o el 14.3 por ciento, y 
Sinaloa con 65.6 millones de 
dólares o el ocho por ciento.

La Sectur añadió que “la 
inversión pública y extran-
jera directa en apoyo a la 
infraestructura turística de 
2019 al segundo trimestre 
del 2024, fue de 46 mil 368.3 
millones de dólares, la más 
alta en los últimos 60 años”.

IED en el sector turístico suma más 

de 13 mil mdd en el sexenio: Sectur

gob.mx

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

LA CIFRA DUPLICA LO CAPTADO DE 2013 A 2018

Las entidades que captaron el mayor flujo durante el segundo trimestre de 2024 

fueron Quintana Roo, Baja California Sur, Nayarit y Sinaloa, según datos oficiales
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Marchan para exigir la reducción de 
jornada laboral a 40 horas en México

A unas horas de iniciar el 
Congreso General del Con-
greso de la Unión, con el 
que dará inicio la nueva Le-
gislatura, unas trescientas 
personas marcharon desde 
Palacio Nacional a la Cámara 
de Diputados, donde exigie-
ron a los legisladores que sea 
aprobada la iniciativa para 
reducir la jornada laboral a 
40 horas semanales. 

Al llegar al recinto de San 
Lázaro, la ahora ex diputada 
federal Susana Prieto, quien 
renunció a la bancada de 
Morena en febrero pasado, 
sostuvo que los simpatizan-
tes del movimiento por la re-
ducción de la jornada laboral 
le han manifestado que es 
necesaria la creación de un 
partido político obrero y que 
“represente verdaderamente 
a los trabajadores”. Prieto Te-
rrazas expuso que analizarán 
esta posibilidad, para tomar 
una decisión antes de enero.

Con banderas y pancar-
tas con los que hicieron esta 

petición, los manifestantes 
se reunieron a un costado 
de la plancha del Zócalo ca-
pitalino, una hora antes de 
iniciar el mensaje del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador con motivo de su 
sexto informe. Avanzaron 
por las calles del centro de 
la ciudad, a través del barrio 

de La Merced, para llegar a 
la Cámara de Diputados por 
la calle Zapata.

Prieto Terrazas acusó que 
fue el gobierno federal el 
que definió hacer el informe 
de gobierno a la misma hora 
de esta marcha, convocada 
desde hace tres meses. Re-
cordó que el dictamen sobre 

la reducción de la jornada 
laboral está listo para vo-
tarse desde abril del año pa-
sado, pero, dijo, fue tildada 
de una iniciativa electorera 
y se detuvo su discusión.

Cuestionó que se haya 
postergado este debate para 
lograr un consenso con la 
clase empresarial, ya que 

“todo lo que llega por con-
senso no sirve”. También, 
adelantó que organizarán 
nuevas marchas, manifesta-
ciones y foros para informar 
a la población de esta pro-
puesta, así como “evidenciar 
lo que está haciendo la ma-
yoría en la Cámara de Dipu-
tados, lo que está haciendo 
Morena, dándonos la vuelta 
y la espalda a las propuestas 
del pueblo”.

La diputada federal re-
firió que le han expuesto la 
necesidad de hacer un par-
tido político, lo cual, apuntó, 
requiere mucho trabajo 
de organización. “Siempre 
puede ser una vía (formar 
un partido)… me parece que 
un partido obrero podría ser 
una solución para seguir or-
ganizando los contingentes 
y seguir con una agenda na-
cional”, agregó.

De conformarse, ade-
lantó que sería una decisión 
entre todos los integran-
tes de este movimiento. El 
contingente que marchó 
este domingo, consideró, es 
muestra de que la gente em-
pieza a despertar.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Con banderas y pancartas, los manifestantes se reunieron a un costado de la plancha del Zócalo, 
una hora antes de iniciar el mensaje de AMLO con motivo de su sexto informe. Foto Yazmín Ortega

Manifestantes en CDMX partieron desde el Palacio Nacional hasta San Lázaro

Protestan estudiantes de 

derecho contra reforma al 

Poder Judicial en CDMX

“México aguanta, los estu-
diantes se levantan” fue una 
de las consignas que enca-
bezó la marcha de alumnos 
de la UNAM, la Escuela Li-
bre de Derecho, la UAM, el 
IPN, el CIDE, el ITAM y tra-
bajadores del Poder Judicial, 
en repudio a la reforma que 
propone el gobierno federal. 

En la manifestación que 
efectuaron del Ángel de la 
Independencia hacia el Se-
nado de la República, los 
alumnos universitarios ca-
minaron este domingo para 

mostrar su rechazo a los 
cambios en el Poder Judicial 
que podrían aprobarse en 
dos semanas. 

“Tómbola no, exámenes 
sí”, gritaban en la vanguar-
dia, los alumnos de diferen-
tes instituciones de educa-
ción superior que iniciaron la 
marcha poco después de las 
9:30 horas rumbo al Senado. 

En la marcha estuvieron 
personajes como el ex mi-
nistro José Ramón Cossío 
Díaz y el ex consejero Lo-
renzo Córdova, quienes evi-
taron ofrecer declaraciones 
a la prensa, porque “hoy es 
día de los jóvenes, ellos en-
cabezan la protesta”.

LILIAN HERNÁNDEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

Jucopo valora acciones contra jueces 
que pretenden impedir reforma al PJ

Luego de que dos jueces de 
distrito otorgaran suspen-
siones que le impedirían por 
tiempo indefinido a la Cá-
mara de Diputados aprobar 
el dictamen de la reforma al 
Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF), en la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) de 
San Lázaro ya se estudian po-
sibilidades para actuar contra 
dichos juzgadores, señaló Ri-
cardo Monreal, presidente de 
dicha instancia legislativa.

Al concluir la reunión 
de la Jucopo este domingo, 
antes del inicio de la cere-
monia de entrega del sexto 
y último informe de go-
bierno del presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, Monreal explicó que se 
están estudiando tres vías 
de acción contra los jueces 
de distrito en cuestión.

La primera de ellas, dijo, 
es impulsar un juicio polí-
tico contra ellos; la segunda 
es interponer una demanda 
penal, por diversos delitos 
contra la administración de 
la justicia, y la tercera es ini-
ciar una queja ante el Con-
sejo de la Judicatura Federal.

Detalló que fue el mo-
renista Sergio Gutiérrez 

Luna quien lo propuso al 
acudir a la Jucopo como in-
vitado. No obstante, “eso no 
se acordó, yo pedí que se 
retirara para analizarlo con 
mayor profundidad las tres 
acciones, pero está en el aire 
en el grupo mayoritario”. Al 
no acordarse, tampoco se 
votó, destacó.

A su llegada a San Lázaro, 
la coordinadora de la ban-
cada del PAN, Noemí Luna, 
criticó las propuestas de jui-
cio político contra los jueces 
que ordenaron suspensio-
nes contra la discusión de 
la reforma del Poder Judi-
cial. “Qué barbaridad que 
estamos en un momento en 
México donde ejercer la ley 
significa peligro”.

ENRIQUE MÉNDEZ 

ANDREA BECERRIL 

GEORGINA SALDIERNA 

NÉSTOR JIMÉNEZ  

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO
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Intentona de jueces para frenar el 
debate legislativo de reforma al PJ

Dos juzgados federales otor-
garon suspensiones que im-
piden por tiempo indefinido 
que la Cámara de Diputados 
apruebe el dictamen que re-
forma el Poder Judicial de la 
Federación (PJF). Una de ellas 
ordena que no se analice ni se 
lleve a cabo la votación del dic-
tamen hasta que resuelva en 
definitiva el juicio; la segunda, 
que en caso de continuar con 
el proceso legislativo, no se en-
vié el decreto a los congresos 
estatales para su aprobación.

El primer recurso lo pro-
movieron los jueces Perla 
Fabiola Estrada, Ignacio Pé-
rez Aguirre, Lizbeth Martí-

nez Arias y Eduardo Anto-
nio Velasco Treviño, y la me-
dida cautelar fue concedida 
de “plano” por su par Martha 
Eugenia Magaña López, una 
de las más activas contra las 
modificaciones constitucio-
nales con que se pretende 
que ministros, jueces y ma-
gistrados sean elegidos por 
voto popular. Los peticiona-
rios de este amparo están 
adscritos al décimo octavo 
circuito, al que corresponde 
también Magaña López.

En tanto que el segundo 
–solicitado por impartidores 
de justicia cuyos nombres 
no han sido publicados– lo 
otorgó el juez Felipe Con-
suelo Soto, quien en 2017 fue 
suspendido por el Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF), 

al considerarlo responsable 
de irregularidades durante el 
concurso mercantil de Mexi-
cana, proceso del cual estuvo 
a cargo entre 2010 y 2012.

Ambas suspensiones de-
tienen el proceso legislativo 
y su aprobación que iniciaría 
este lunes. Pero la primera 
de ellas, otorgada dentro del 
expediente 1251/2024 por el 
juzgado quinto de distrito con 
sede en Cuernavaca, Morelos, 
órgano jurisdiccional a cargo 
de Magaña López, fue conce-
dida para que “no surta efec-
tos para los quejosos el pro-
yecto de dictamen relativo a 
la iniciativa que reforma, adi-
ciona y deroga diversas dis-
posiciones de la Constitución 
federal”, lo cual implica “que 
dicho proyecto en particular 

no podrá ser discutido y vo-
tado por la Cámara de Dipu-
tados de la nueva legislatura”.

El acuerdo emitido el sá-
bado dentro del juicio de am-
paro 1251/2024 señala que 
la suspensión es procedente, 
pues “en el momento que se 
encuentra el proceso legisla-
tivo (…) es factible suspender 
el acto reclamado para anali-
zarlo (…) ya que la legalidad de 
las modificaciones propuestas 
no se han materializado”.

Asimismo, sostiene que se 
consideró procedente otorgar 
el recurso ya que “la afecta-
ción a los quejosos se dará 
cuando culmine el procedi-
miento de reforma”, es decir, 
“una vez que el proyecto es 
discutido, votado y aprobado” 
por el Congreso federal y pos-

teriormente por los locales, y 
de conceder la protección de 
la justicia federal cuando eso 
ocurra, “dejaría en completo 
estado de indefensión a los 
quejosos, a quienes se propone 
destituir de sus cargos sin de-
recho de audiencia y sin que se 
establezcan las condiciones de 
una eventual indemnización”.

“Si a los quejosos se les pre-
tende cesar de sus cargos de 
jueces federales sin derecho de 
audiencia y sin derecho a in-
demnización alguna, bastando 
para ello reformar el texto de 
la Constitución, es claro que 
la suspensión debe otorgarse 
para efecto de que el acto que 
reclaman no se formalice en 
la norma suprema (la Consti-
tución), pues de hacerse sería 
inatacable”, subraya.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

“Si a los quejosos se les pretende cesar de sus cargos (…) la suspensión debe otorgarse”



Decenas de miles de israelíes 
afligidos y enojados salieron 
a las calles el domingo por la 
noche tras el hallazgo de otros 
seis rehenes muertos en Gaza, 
coreando “¡ahora! ¡ahora!” 
mientras le exigían al primer 
ministro Benjamín Netan-
yahu que alcance un cese del 
fuego con Hamas para traer 
a los rehenes restantes de 
vuelta a Israel.

La protesta masiva pareció 
ser la mayor de este tipo en 11 
meses de guerra. Los manifes-
tantes dijeron que parecía ser 
un posible punto de inflexión, 
aunque el país se encuentra 
profundamente dividido.

El mayor sindicato de Is-
rael, la Histadrut, presionó 
aún más al gobierno al con-
vocar a una huelga general 
para el lunes, la primera desde 
el ataque de Hamas del 7 de 
octubre de 2023. Su objetivo es 
paralizar o afectar los princi-
pales sectores de la economía, 
incluidos la banca, los servi-
cios de salud y el principal ae-
ropuerto del país.

Las negociaciones para el 
cese del fuego se han prolon-
gado durante meses. Muchos 
culpan a Netanyahu de no 

haber logrado un acuerdo, 
algo que la mayoría de los is-
raelíes desea, según sondeos 
de opinión. Pero el primer 
ministro también cuenta con 
apoyo significativo a su estra-
tegia de “victoria total” contra 
Hamas, aunque un acuerdo 
para recuperar a los rehenes 
tenga que esperar.

Miles de personas se con-
gregaron el domingo por la 
noche ante la oficina de Ne-
tanyahu en Jerusalén. En Tel 
Aviv, familiares de los rehe-
nes desfilaron con ataúdes 
que simbolizaban a los rehe-
nes muertos.

Al parecer, tres de los seis 
rehenes hallados muertos 
iban a ser liberados en la pri-
mera fase de una propuesta 
de cese del fuego debatida en 
julio, lo que no hizo sino au-
mentar la furia y frustración 
de los manifestantes.

El ejército israelí señaló 
que los seis rehenes fueron 
asesinados poco antes de la 
llegada de las fuerzas israe-
líes. “Quien asesina rehenes 
no quiere un acuerdo”, dijo 
Netanyahu, culpando a Ha-
mas del estancamiento de las 
negociaciones.

Uno de los rehenes era el 
estadounidense-israelí Hersh 
Goldberg-Polin, de 23 años, 
nacido en Berkeley, Califor-

nia, quien perdió parte de su 
brazo izquierdo después de 
que explotó una granada en 
el ataque. En abril, un video 
difundido por Hamas lo mos-
traba con vida, lo que desató 
protestas en Israel.

El ejército identificó a los 
demás rehenes como Ori Da-
nino, de 25 años; Eden Yerus-
halmi, de 24; Almog Sarusi, de 
27; Alexander Lobanov, de 33; 
y Carmel Gat, de 40.

El Ministerio de Salud 
israelí dijo que las autopsias 
habían concluido que los re-
henes fueron baleados a que-
marropa y murieron el jueves 
o el viernes. Según el ejército, 
los cadáveres fueron recupe-
rados en un túnel de la ciudad 
de Rafah, en el sur de Gaza, 
a una distancia aproximada 
de un kilómetro de donde la 
semana pasada se rescató con 
vida a otro rehén.

Hamas ha ofrecido liberar 
a los rehenes a cambio del fin 
de la guerra, la retirada de las 
fuerzas israelíes de Gaza y la 
liberación de un gran número 
de presos palestinos, incluidos 
milicianos de alto nivel.

Izzat al-Rishq, un alto fun-
cionario de Hamas, dijo que los 
rehenes estarían con vida si 
Israel hubiera aceptado la pro-
puesta de cese del fuego res-
paldada por Estados Unidos.

Las Naciones Unidas, en 
colaboración con las au-
toridades sanitarias pa-
lestinas, comenzaron este 
domingo a vacunar a 640 
mil niños en la franja de 
Gaza, después de que Israel 
y Hamas acordaron breves 
pausas en su guerra de 11 
meses para permitir el de-
sarrollo de la campaña.

La Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) con-
firmó el mes pasado que un 
bebé había quedado par-
cialmente paralizado por el 
virus de la polio de tipo 2, el 
primer caso de este tipo en 
el territorio en 25 años.

La campaña comenzó el 
domingo en zonas del centro 
de Gaza, y se trasladará a otras 
zonas en los próximos días. 
Los combates se detendrán 
durante al menos ocho horas 
en tres días consecutivos.

Según la OMS, es pro-
bable que las pausas deban 
prolongarse hasta un cuarto 
día, y la primera ronda de 
vacunaciones durará algo 
menos de dos semanas.

Los niños, escoltados por 
miembros de sus familias, 
abarrotaban una clínica ges-
tionada por la ONU en la 
ciudad de Deir Al-Balah, en 
el centro de Gaza, donde se 
refugiaban alrededor de un 
millón de personas, según 
funcionarios palestinos. El 
personal médico marcaba con 
un bolígrafo en el dedo a los 
niños que recibían las gotas.

“Hoy he venido a la clí-
nica de la Unrwa (la agencia 
de la ONU para los refugia-
dos palestinos) para vacunar 
a mis hijas contra la polio y, 
si Dios quiere, no veremos 
más enfermedades aparte 
de las que ya estamos pa-
deciendo. Espero que volva-
mos a nuestras casas sanas 
y salvas”, declaró Afnan Al-
Muqayyad, madre de Gaza.

La poliomielitis era sólo 
una de las muchas preocu-
paciones de Al-Muqayyad.

“Las enfermedades de la 
piel están muy extendidas, 
no hay detergentes, los de-
tergentes son muy caros y 

no podemos permitírnoslos. 
Además, la comida es muy 
cara, todo es caro, y el peso 
de los niños está bajando, an-
tes estaban bien pero ahora 
están muy delgados. Espero 
que Dios ponga las cosas en 
su sitio”, comentó.

Campaña compleja

Juliette Touma, directora 
de comunicación de la Un-
rwa, afirmó que la cam-
paña de vacunación era 
masiva y “una de las más 
complejas del mundo”.

“Hoy es el momento 
de la prueba para que las 
partes en conflicto respe-
ten estas pausas en la zona 
para permitir que los equi-
pos de la Unrwa y otros 
trabajadores médicos lle-
guen a los niños con estas 
dos gotas tan preciadas. Es 
una carrera contrarreloj”, 
expresó Touma a Reuters.

Israel y Hamas, que 
hasta ahora no han con-
seguido cerrar un acuerdo 
que ponga fin a la guerra, 
dijeron que cooperarían 
para permitir que la cam-
paña tuviera éxito.

Funcionarios de la OMS 
dicen que al menos el 90 por 
ciento de los niños necesi-
tan ser vacunados dos veces 
con cuatro semanas entre las 
dosis para que la campaña 
tenga éxito, pero se enfrenta 
a enormes desafíos en Gaza, 
que ha sido en gran parte 
destruida por la guerra.

“Los niños siguen ex-
puestos, no conoce fron-
teras, puestos de control ni 
líneas de combate. Todos 
los niños deben ser vacu-
nados en Gaza e Israel para 
frenar los riesgos de propa-
gación de esta viciosa en-
fermedad”, afirmó Touma.

Mientras, las fuerzas 
israelíes siguieron comba-
tiendo a los militantes diri-
gidos por Hamas en varias 
zonas del enclave palestino. 
Los residentes afirmaron 
que las tropas del ejército is-
raelí volaron varias casas en 
Rafah, cerca de la frontera 
con Egipto, mientras que los 
tanques seguían operando 
en el suburbio de Zeitoun, al 
norte de la ciudad de Gaza.

Inicia ONU vacunación de
640 mil infantes en Gaza 
tras pausa de la guerra

REUTERS

EL CAIRO / GAZA

Estallan protestas en Israel 
tras muerte de seis rehenes
AP

TEL AVIV

▲ Miles de personas se congregaron el domingo ante la oficina de Netanyahu en Jerusalén. En Tel Aviv, 
familiares de los rehenes desfilaron con ataúdes que simbolizaban a los rehenes muertos. Foto Ap
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Una abogada fue designada 
este domingo como nueva 
ministra de Defensa de 
Honduras, en medio de un 
escándalo por supuestos la-
zos con el narcotráfico que 
causó las renuncias de un 
sobrino y un cuñado de la 
mandataria Xiomara Castro 
al gobierno y al Congreso.

El escándalo estalló des-
pués de que Castro cance-
lara el miércoles el tratado 
de extradición con Estados 
Unidos, que permitió encar-
celar a unos 50 hondureños 
ligados al tráfico de droga, 
entre ellos poderosos políti-
cos, lo que alimentó sospe-
chas de que había miembros 
del gobierno izquierdista 
vinculados a narcos.

“Quiero anunciar el nom-
bramiento para ocupar el 
cargo de secretaria de De-
fensa a la ciudadana Rixi 
Moncada”, abogada de 59 
años, anunció Castro en un 
discurso en el acto de aper-
tura de las fiestas de la inde-
pendencia de Centroamérica.

José Manuel Zelaya, so-
brino de Castro, renunció 

como titular de Defensa el 
sábado, poco después de que 
su padre, Carlos Zelaya, di-
mitiera como diputado y se-
cretario del Congreso al ad-
mitir que en 2013 se reunió 
con capos del narcotráfico.

Moncada, muy cercana a 
la familia presidencial, fue 

ministra de Trabajo y Ener-
gía en el gobierno del marido 
de Castro, Manual Zelaya, 
quien fue derrocado en un 
golpe de Estado en 2009.

La abogada fue juramen-
tada como ministra horas 
después por la mandata-
ria en la casa presidencial, 

donde declaró que asumía el 
cargo con “compromiso ciu-
dadano y profesional en una 
institución que tiene carac-
terísticas esenciales, como 
son las Fuerzas Armadas”.

Moncada, quien no se re-
firió al escándalo, es vista 
como favorita para ser la 

candidata presidencial del 
partido oficialista Libre en 
las elecciones de 2025.

Fin del tratado 

La mandataria afirmó que 
canceló el tratado, en vigor 
desde 1912 y aplicado desde 
2014, para evitar que Esta-
dos Unidos lo usara contra 
militares que le son leales 
y facilitara un intento de 
golpe de Estado.

Castro tomó esta drástica 
decisión al condenar la “in-
jerencia” de la embajadora 
estadunidense en Teguci-
galpa, Laura Dogu, en asun-
tos hondureños.

La diplomática había cri-
ticado que el ministro Zelaya 
y el jefe de las Fuerzas Arma-
das, general Roosevelt Her-
nández, se hubiesen reunido 
con un ministro venezolano 
sancionado por Washington 
por narcotráfico.

Dogu, quien asistió al acto 
encabezado por Castro este 
domingo, dijo que mantiene 
“contacto cada día con el 
gobierno” hondureño. “Éste 
es mi rol como diplomática, 
mantener las relaciones con 
el gobierno y ellos están en 
contacto con nosotros”.

Las baterías antiaéreas ru-
sas interceptaron y destru-
yeron 158 drones ucrania-
nos este domingo, incluidos 
dos sobre Moscú y otros 
nueve en la región de la ca-
pital, informó el Ministerio 
de Defensa el domingo.

En la región de Kursk, a 
donde Ucrania ha enviado 
sus fuerzas en las últimas 
semanas en una de las ma-
yores incursiones en terri-
torio ruso desde la Segunda 
Guerra Mundial, 46 drones 
fueron destruidos. Otros 34 
fueron derribados sobre la 

región de Bryansk, 28 en la 
región de Voronezh y 14 más 
en Belgorod —todas estas zo-
nas fronterizas con Ucrania.

También se derribaron 
drones en zonas más aleja-
das de la frontera, incluidos 
dos en la región de Tver, al 
noroeste de Moscú, y en la re-
gión de Ivanovo, al noreste de 
la capital rusa. El Ministerio 
de Defensa ruso señaló que 
se interceptaron drones en 15 
regiones, al tiempo que otro 
gobernador afirmó que en 
su región también se derribó 
una aeronave no tripulada.

El alcalde de Moscú, Ser-
guéi Sobyanin, dijo que los 
restos de uno de los dos dro-
nes derribados sobre la ciu-

dad provocaron un incendio 
en una refinería.

Los ataques ucranianos 
con drones han llevado los 
combates lejos del frente y 
hacia el corazón de Rusia. 
Desde inicios del año, Ucra-
nia ha incrementado sus ata-
ques aéreos sobre territorio 
ruso, concentrándose en re-
finerías y terminales petro-
leras con el objetivo de fre-
nar la ofensiva del Kremlin.

También en Rusia, el 
gobernador regional Vya-
cheslav Gladkov dijo que 11 
personas resultaron heridas 
en ataques aéreos ucrania-
nos con misiles en la región 
fronteriza rusa de Belgorod 
el domingo. Entre ellos ocho 

en la capital regional, tam-
bién llamada Bélgorod.

Mientras tanto, el Minis-
terio de Defensa de Rusia dijo 
el domingo que había tomado 
el control de las ciudades de 
Pivnichne y Vyimka, en la 
región ucraniana de Donetsk. 
The Associated Press no pudo 
verificar de forma indepen-
diente la afirmación.

Las fuerzas rusas han es-
tado avanzando hacia la re-
gión oriental parcialmente 
ocupada, cuya captura total 
es una de las principales am-
biciones del Kremlin. El ejér-
cito ruso se está acercando a 
Pokrovsk, un centro logís-
tico crítico para la defensa 
ucraniana en el área.

Al menos tres personas 
murieron y nueve resulta-
ron heridas el domingo en 
bombardeos rusos en la ciu-
dad de Kurakhove, a unos 
33 kilómetros (20 millas) 
al sur de Pokrovsk, dijo el 
gobernador regional de Do-
netsk, Vadym Filashkin.

También el domingo, 44 
personas resultaron heri-
das cuando Rusia atacó la 
capital regional de Járkiv, 
también del mismo nom-
bre, dijo el alcalde Ihor 
Terekhov. La ciudad fue 
impactada por 10 misiles, 
entre los que resultaron da-
ñados un centro comercial, 
una instalación deportiva y 
edificios residenciales.

Rusia afirma que derribó 150 drones durante una de las mayores 
ofensivas aéreas ucranianas desde la Segunda Guerra Mundial

AP

MOSCÚ

Presidenta de Honduras nombra nueva 

ministra de Defensa tras narcoescándalo
AFP

TEGUCIGALPA

▲ El sobrino de Xiomara Castro renunció como titular de Defensa después de que su padre, 
Carlos Zelaya, dimitiera al admitir que en 2013 se reunió con capos del narcotráfico. Foto Reuters
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En desarrollo, nuevos intentos de un 
golpe de estado en Colombia: Petro

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, insistió ayer 
en la ejecución de maniobras 
para sacarlo del poder y co-
mentó que contra esa estrate-
gia será fundamental la pos-
tura que adopte la ciudadanía.

“Se han organizado para 
dar el golpe de estado. Lo 
anunciado se desarrolla. Del 
pueblo que me eligió depen-
derá que el designio oligár-
quico se vuelva realidad o los 
derrotemos de nuevo. Esta 
no será una votación parla-
mentaria de nuestros enemi-
gos para sacarnos. Esto será 
una lucha popular”, escribió el 
mandatario en su red social X.

El pronunciamiento del 
gobernante ocurre después 
de que Consejo Nacional 
Electoral anunciara que de-
cidió formular cargos por la 
presunta financiación irre-
gular de su campaña presi-
dencial.

Tras la denuncia, el jefe 
de Estado recibió muestras 
de solidaridad en redes so-
ciales con mensajes que re-
producen la etiqueta #To-
dosConPetro.

El abogado David Porras, 
por ejemplo, comentó en X 
que los medios de la oligar-
quía mienten.

¡No se dejen engañar! ¡No 
al golpe de Estado!, escribió.

Asimismo, el usuario 
identificado como Ave Fé-

nix refirió en la misma pla-
taforma que existe un golpe 
de estado orquestado por 
la oposición para tumbar a 
Gustavo Petro.

No son Magistrados del 
Concejo Nacional Electoral, 
son criminales vinculados 

a procesos penales quienes 
pretenden formular cargos 
a nuestro presidente de Co-
lombia, expresó.

En tanto, la superinten-
dente de la Economía Soli-
daria, María José Navarro, 
manifestó que repudia y re-

chaza cualquier intento de 
eliminar la decisión popular 
que eligió un gobierno que 
defiende la vida.

“Acompaño al presidente y 
reafirmo mi compromiso por 
preservar y profundizar la paz 
y la democracia”, sentenció.

PRENSA LATINA

BOGOTÁ

 “Del pueblo que me eligió dependerá que el designio oligárquico se vuelva realidad o los derrotemos de nuevo. Esta no será una vota-
ción parlamentaria de nuestros enemigos para sacarnos. Esto será una lucha popular”, informó el presidente colombiano. Foto Reuters

El mandatario dijo que será fundamental la postura que adopte la ciudadanía

Sigue activo el mayor incendio forestal en Ecuador de 
los últimos años: ha consumido casi 5 mil hectáreas

Colombia envío apoyo a 
Ecuador el domingo para 
controlar el incendio fores-
tal más grande del país en 
los últimos años, el cual ha 
destruido viviendas y cul-
tivos de comuneros tras 10 
días de actividad.

Una aeronave de la 
Fuerza Aérea colombiana 
partió hacia Ecuador con 
equipo especializado para 
la extinción de incendios, 
el cual incluye sistemas de 

descarga de agua desde el 
aire y un tanque con capaci-
dad de almacenamiento de 
10 mil galones, informó la 
institución en un comuni-
cado. Además, cinco oficia-
les que conocen nuevos sis-
temas de extinción viajaron 
al país vecino.

Anteriormente Perú ya 
se sumó a las tareas de sofo-
camiento con personal, dos 
aeronaves y dos helicópteros.

El fuego inició por la 
quema agrícola en un ce-
rro de la zona rural de Qui-
langa, 670 kilómetros al sur 
de la capital, en la provincia 

de Loja. Desde hace diez días 
se le combate en medio de 
altas temperaturas y fuertes 
ráfagas de viento.

Según la Secretaría de 
Gestión de Riesgos, hasta el 
domingo las llamas habían 
consumido 4 mil 856 hectá-
reas de bosque, matorrales 
y cultivos. Hay 60 familias 
afectadas.

La familia de Carmen Sa-
linas, una productora agrí-
cola de la localidad, es una 
de las perjudicadas por el 
fuego, el cual consumió su 
vivienda, mató a sus anima-
les y acabó con sus cultivos,.

“Perdimos 10 hectáreas 
de café, dos galpones (co-
bertizos) con cerca de 6 mil 
pollos”, narró la mujer de 60 
años, además de que tienen 
una deuda de 60 mil dóla-
res con el banco. Alberga 
esperanzas de que las auto-
ridades ayuden a los agri-
cultores de esa zona, cuyo 
sustento es principalmente 
el cultivo de café.

Salinas también pi-
dió controlar las quemas 
agrícolas que acostum-
bran realizar los produc-
tores para la limpieza de 
sus terrenos.

“No se puede hacer en 
agosto, donde los vientos 
son demasiado fuertes”, 
afirmó. “Todos los habi-
tantes estamos afectados 
en los cultivos de café y 
la economía del pueblo; 
no sé cómo la vamos a 
enfrentar”.

La provincia de Loja ha 
sido la más afectada por 
incendios forestales en la 
última década, con más de 
45 mil hectáreas de vegeta-
ción consumidas.

En Ecuador hay 25 in-
cendios forestales activos, 
según información oficial.

AP

QUITO
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Temen en Rusia perder “fuente de 
información” tras detención de Durov

El proceso en Francia con-
tra el fundador de Telegram, 
Pavel Durov, genera temor 
en Rusia, donde la popular 
aplicación de mensajería es 
utilizada tanto por el Kre-
mlin como por sus oposito-
res, que temen perder su úl-
tima fuente de información 
independiente.

Tras el inicio de la ofen-
siva en Ucrania en febrero 
de 2022, Rusia intensificó 
la represión de opositores al 
gobierno y dejó a muchos 
ciudadanos sin acceso a me-
dios independientes o redes 
sociales occidentales como 
Facebook, X (antes Twitter) 
e Instagram. 

En este contexto, la apli-
cación de mensajería Tele-
gram se convirtió en uno 
de los últimos bastiones de 
la libertad de expresión, a 
pesar de que fue bloqueada 
durante un tiempo por el 
Kremlin por negarse a coo-
perar con las agencias rusas. 

La noticia de la deten-
ción en Francia de Durov el 
24 de agosto generó temor 
por el destino de la plata-
forma. El fundador de la 
aplicación enfrenta un pro-
ceso judicial por no actuar 
contra la difusión de con-
tenidos delictivos en su ser-
vicio de mensajería cifrada.

Durov, un franco-
ruso de 39 años afincado 
en Dubái en los últimos 
años, está en libertad bajo 
fianza, pero tiene prohi-
bido salir del país.

El Kremlin advirtió el 
martes a Francia de que no 
intente “intimidar” a Du-
rov. El presidente francés, 
Emmanuel Macron, había 
negado la víspera que la 
detención de Durov fuese 
“política”.

“Para todos los rusos”

En Rusia, los canales de Te-
legram cubren muchos te-
mas que son objeto de cen-
sura en los medios estatales. 

Esto incluye desde re-
portes de la situación en la 
línea del frente en Ucrania 
y juicios contra los críticos 
del Kremlin o manifiestos 
de opositores presos. 

El Kremlin, los ministe-
rios y los gobernadores re-
gionales utilizan también la 
red como herramienta de 
comunicación.

“Telegram es un servicio 
de mensajería muy práctico y 
fiable para todos los rusos, in-
dependientemente de sus opi-
niones políticas”, explicó Alexéi 
Venediktov, director de la emi-
sora de radio Eco de Moscú, 
bloqueada en Rusia por sus crí-
ticas a la ofensiva en Ucrania. 

Este servicio de mensa-
jería “es considerado como 
independiente del Estado 
ruso”, declaró el periodista, 
que tiene cerca de 200 mil 
suscriptores, a Afp  

Bloquear Telegram equi-
valdría a “una medida de 
censura”, argumentó. 

“La principal fuente 
de información” 

La popularidad de Tele-
gram creció con el con-
flicto en Ucrania, después 
de que Rusia bloqueara el 
acceso a redes sociales oc-
cidentales y a portales de 
medios de oposición. 

Ahora, Telegram es el 
cuarto servicio en línea 
más popular, por delante 
de YouTube y de la red so-
cial rusa VKontakte, según 
un estudio de la consultora 
rusa Mediascope. Sus con-
tenidos, además, están muy 
centrados en la actualidad. 

Mila, una sicóloga de 45 
años, relata que comenzó 
a usar esta aplicación des-

pués de que Facebook 
fuera bloqueado y que está 
suscrita a más de 80 ca-
nales de noticias. Además, 
también utiliza la mensa-
jería para comunicarse de 
forma privada con amigos 
que están en contra de la 
ofensiva en Ucrania. 

“Hoy constituye mi 
principal fuente de infor-
mación (…) Si Telegram deja 
de funcionar, esto me per-
judicaría”, afirmó la mujer, 
que pidió que su apellido 
no fuese divulgado. 

Naida, de 56 años, explica 
que confía más en Telegram 
que en cualquier otra plata-
forma de mensajería. 

“Todas las noticias están 
ahí y no se necesita tener 
un VPN”, explicó.

Telegram se convirtió 
en “la principal fuente de 
información” para quienes 

buscan puntos de vista in-
dependientes, explicó la 
cientista política Tatiana 
Stanovaya del Carnegie 
Russia Eurasia Center.

Una herramienta de 
comunicación militar 

En el marco de la ofensiva 
en Ucrania, la plataforma 
también se convirtió en 
una herramienta de comu-
nicación militar. 

Las autoridades de Ru-
sia y de Ucrania usan Te-
legram para emitir alertas 
cuando hay bombardeos 
y ambos ejércitos usan la 
red para comunicarse y 
coordinarse. 

“Telegram se ha con-
vertido casi en la princi-
pal vía para comandar a 
la unidades (…) en ambos 
lados del frente”, indicó 
Mijaíl Zvinchuk, un mi-
litar retirado cuyo blog 
centrado en el conflicto, 
Rybar, tiene más de 1.3 
millones de suscriptores. 

El destino de Durov 
y el miedo por el futuro 
de la plataforma se han 
convertido en uno de los 
pocos puntos de consenso 
en el país.

El opositor ruso Ilia Yas-
hin, liberado a principios 
de agosto en un histórico 
intercambio de prisioneros 
con los países occidentales, 
es un partidario de Durov.

“No creo que Pavel Du-
rov sea un criminal, espero 
que pueda probar su ino-
cencia”, afirmó Yashin.

AFP

MOSCÚ

 El fundador de la aplicación enfrenta un proceso judicial por no actuar contra la 
difusión de contenidos delictivos en su servicio de mensajería cifrada. Foto Ap

Fundador de Telegram está en libertad bajo fianza, pero tiene prohibido salir del país

Telegram es el 

cuarto servicio en 

línea más popular, 

por delante de 

YouTube y de la 

red social rusa 

VKontakte



Lunes 2 de septiembre de 2024

El informe se ha entregado

y ante el Pueblo se dio todo;

este mes, como recodo,

y después, cuidar legado
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Oochel Twitter @angelcamachomx

Ángel Camacho tu 
náajaltaj jump’éel u 

medaayail brocee 
tu keetil báab 150 

metros jejeláastak

Jach taak’al úuchik u k’uchul 
tu ts’ook jmexikoil báab, Ángel 
Camacho, máax tu béeykuns u 
náajaltik u medaayail bronsée ichil 
u keetil 150 meetróos jejeláas u 
báabil, ichil u jaatsil S4 tu noj keetil 
uegos Paralímpicos París 2024.

Leti’e’ síij tu kaajil León. Tu 
ts’o’oksaj keetil ichil 2:37.29 
minutóos ti’al u béeykunsik u 
ka’ap’éel medaayail le keetilo’. 

Ángele’ tu séebkunsaj u 

báab ichil u ts’ook 50 metróos 
ka’alikil u ketikubáaj yéetel 
jcoreail Jo Giseong, máax jp’áat 
chéen 17 senteesimáas náach 
ti’ le jmexicoilo’, tumen tu 
beetaj 2:37.45. 

Yéetel medaayáa náajalta’ab 
tumen Camachoe’ ts’o’ok u 
náakal waxakp’éel ti’alinta’an 
tumen u noj lu’umil México ichil 
keetilo’ob táan u beeta’al tu noj 
lu’umil París.
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